

Caos en Libia: de una guerra civil a un conflicto regional

Chaos in Libya: from a civil war to a regional conflict

Juan Marcos Suárez Ballester¹

Resumen

La situación política y humanitaria en Libia ha alcanzado un gran deterioro en los últimos años. La causa principal de este acontecimiento es la guerra civil que estalló en 2014 y continúa en la actualidad. Debido a la interferencia extranjera, esta guerra es ahora un conflicto regional que amenaza no sólo la estabilidad de Libia, sino que también pone en peligro a toda la región y al continente europeo. El propósito en este artículo es analizar la guerra civil en Libia, investigar sus ramificaciones internacionales y explorar posibles soluciones al conflicto. Para alcanzar estos objetivos, se estudia la reciente historia política de Libia y de la región, se examinan los diferentes actores estatales y no estatales involucrados en esta guerra civil y se evalúan los acuerdos propuestos por la comunidad internacional que intentan poner fin a esta guerra.

Palabras clave: Libia, guerra civil, conflicto regional, crisis humanitaria, UNSMIL, relaciones internacionales.

Abstract

During recent years, the political and humanitarian situation in Libya has worsened significantly. The main reason for this deterioration is the civil war that broke out in 2014 and continues in the present. Due to foreign interference, this war has become a regional conflict that threatens not only the stability of Libya, but also endangers the whole region and the European continent. The purpose of this article is to analyze the civil war in Libya, investigate its international ramifications and explore potential solutions to the conflict. These objectives will be achieved through a careful study of the recent political history of Libya and the region, an examination of the different state and non-state actors involved in this civil war, and an assessment of the proposals put forward by the international community trying to end this war.

Keywords: Libya, civil war, regional conflict, humanitarian crisis, UNSMIL, international relations.

¹ Doctor en Relaciones Internacionales y Derecho Internacional por la Universidad Complutense de Madrid. Profesor en Relaciones Internacionales en el Miami Dade College, en Miami, Estados Unidos. Correo electrónico: jmarcosuarez@gmail.com

Introducción

La complejidad que caracteriza la guerra civil en Libia se debe a una variedad de factores. En primer lugar, existen muchas diferencias de opiniones entre los habitantes del este y del oeste del país sobre cómo se debe distribuir el poder político y la riqueza económica. En segundo lugar, la polarización entre los grupos islamistas y laicos alcanza niveles sumamente altos. En tercer lugar, son muchos los Estados que, de una forma u otra, interfieren en este conflicto armado. Por último, el sentido de identidad nacional es débil en Libia, contrastando con lo robusta que son las identidades regionales y tribales. Durante mucho tiempo, la comunidad internacional persiste en ignorar las repercusiones que ya se empiezan a sentir por el conflicto libio. Otras materias que afectan la paz y la seguridad internacionales dominan su agenda mientras son relegados a un segundo plano los asuntos que afligen a este país. Por consiguiente, la guerra civil continúa a pasos avanzados.

Se teme que, de no haber pronto un cese al fuego, lamentaremos otra gran crisis humanitaria y migratoria en un país árabe. La cercanía entre Libia y Europa significa que el continente europeo sentirá el impacto de esta crisis de forma directa e inmediata. Esto podría agravar más la situación política en este lugar que ya está bastante fracturada, en gran parte, por la crisis migratoria que llegó de Siria. Es por estas razones que urge, más que nunca, poner la atención sobre Libia. Por consiguiente, el propósito en este artículo es analizar la guerra civil en Libia, indagar sus ramificaciones internacionales y hallar potenciales soluciones al conflicto. En esta investigación se estudia la reciente historia política de Libia y de la región, se examinan los diferentes actores estatales y no estatales implicados en este conflicto militar y se evalúan los acuerdos presentados por la comunidad internacional que pretenden terminar con esta guerra. Para el mismo, se utilizó un enfoque cualitativo que está fundamentado en la revisión y análisis de escritos concernientes.

Si queremos entender cómo la guerra civil libia se transformó en un conflicto regional que ha generado caos e ingobernabilidad, primero es necesario explicar el significado que tienen los términos: guerra civil y conflicto regional. También es esencial conocer la reciente historia política de Libia y analizar la intervención militar que facilitó el derrocamiento del régimen de Muamar Gadafi (1942-2011). Además, es importante estudiar las consecuencias de los procesos electorales que se han celebrado en Libia durante la última década porque dichas elecciones causaron serias divisiones entre el oeste y el este del país. De igual manera, es vital entender los orígenes de esta guerra civil y examinar las repercusiones políticas, económicas y sociales de la ofensiva militar de Jalifa Hafter (1943-). Asimismo, la interferencia internacional es otro aspecto que necesita ser analizado con profundidad, pues es responsable de intensificar el

combate y obstruir la paz. Por último, se evalúan cuidadosamente los diferentes acuerdos propuestos por la comunidad internacional que intentan poner fin a esta guerra.

¿Qué significan los términos guerra civil y conflicto regional?

Antes de analizar la situación en Libia, es importante definir dos términos que son muy importantes para la investigación: guerra civil y conflicto regional. Al utilizar el primero me refiero a un combate armado dentro de las fronteras de un Estado que envuelve a uno o más grupos luchando en contra del gobierno que representa ese Estado. También, para ser considerado una guerra civil, a diferencia de una insurgencia, el número de muertes debe superar los 200.² Las guerras civiles son más probables en Estados subdesarrollados que tienen instituciones débiles y donde existen grandes diferencias sobre cuestiones políticas, económicas, sociales, étnicas y religiosas.³

La interferencia extranjera es un factor muy significativo que puede ayudar a agravar o solucionar un conflicto interno.⁴ Los gobiernos que intervienen en una guerra civil deben considerar las capacidades materiales de su Estado, las previas relaciones políticas y económicas con los beligerantes, las amenazas a su seguridad y el lugar del conflicto.⁵ La intervención extranjera en las guerras civiles sucede con mayor frecuencia cuando el Estado es débil; es decir, no tiene un monopolio del uso efectivo y legítimo de la fuerza, no posee la capacidad para impartir justicia de forma efectiva y no puede imponer sus políticas.⁶ Cuando un conflicto interno se propaga a otros Estados (difusión) o atrae la participación de otros Estados y actores no estatales (escalada), el mismo puede convertirse en un conflicto regional.⁷ Se puede definir el término conflicto regional como una disputa interestatal que suele ser de carácter político, económico o social que está limitado a una región específica.

² Véase Patrick M. Regan, *Civil Wars and Foreign Powers: Outside Intervention in Intrastate Conflict*, University of Michigan Press, Ann Arbor, 2002, p. 21.

³ Pau Collier, Anke Hoeffler y Nicholas Sambanis, "The Collier-Hoeffler Model of civil war onset and the case study project research design" en *Understanding Civil War: Evidence and Analysis*, ed. por Pau Collier y Nicholas Sambanis, World Bank, Washington D. C., 2005, pp. 7-8.

⁴ Peter Wallensteen y Margareta Sollenberg, "Armed conflict and regional conflict complexes, 1989-97" en *Journal of Peace Research*, vol. 35, núm. 5, Oslo, 1998, p. 623.

⁵ Aysegul Aydin, *Foreign Powers and Intervention in Armed Conflicts*, Stanford University Press, Stanford, 2012, p. 4.

⁶ Ann Hironaka, *Neverending Wars: The International Community, Weak States, and the Perpetuation of Civil War*, Harvard University Press, Cambridge, 2005, p. 132.

⁷ Steven E. Lobell y Philip Mauceri, "Diffusion and escalation of ethnic conflict" en *Ethnic Conflict and International Politics: Explaining Diffusion and Escalation*, ed. por Steven E. Lobell y Philip Mauceri, Palgrave Macmillan, Nueva York, 2004, p. 3.

La reciente historia política de Libia

Libia tiene una población de 6.7 millones, 97 por ciento de los habitantes es de ascendencia árabe-bereber que practica la fe islámica suní.⁸ La mayoría de los libios también ejerce la escuela de jurisprudencia islámica (*madhhab*) malikí, la cual profesa un islam relativamente moderado. El territorio libio está dividido en tres provincias: Tripolitania (en el noroeste), Cirenaica (en el este) y Fezán (en el sur).⁹ Desde mediados del siglo XVI hasta 1912, Libia formó parte del Imperio otomano. Luego, pasó a ser una colonia italiana hasta 1947.¹⁰ Después de este periodo, el rey Idris I (1889-1983) estableció el Reino de Libia. La monarquía libia permaneció hasta 1969, cuando un grupo de oficiales del ejército libio, liderados por Muamar Gadafi (1942-2011), derrocaron al rey Idris I.¹¹ Gadafi, que tenía sólo 27 años de edad, dirigió el Estado de Libia por los siguientes 42 años, de 1969 a 2011.

Gadafi transformó al Reino de Libia en la República Árabe Libia. Influenciado por el pensamiento de Gamal Abdel Nasser (1918-1970) en Egipto, el cual defendía el panarabismo y el socialismo, Gadafi procedió, entre otras cosas, a nacionalizar la industria petrolera y los bancos extranjeros. También cerró las bases militares occidentales situadas en territorio libio, provocando un gran disgusto en Occidente.¹² Ideológicamente promovía la Tercera Teoría Universal, una tercera vía que superaría el capitalismo y el comunismo, garantizando la democracia directa mediante comités populares.¹³ Esta teoría aparece en el tercer volumen del *Libro Verde*, una obra publicada en 1975, que expone el pensamiento político de Gadafi.¹⁴ En 1977 Gadafi renunció a su cargo oficial de presidente y adoptó el título de ‘Hermano Líder’ de la Gran *Yamahirija*¹⁵ Árabe Libia Popular Socialista.

Durante la década de los setenta y los ochenta, Gadafi respaldó a grupos armados de todo tipo y utilizó el terrorismo internacional como un instrumento de política

⁸ Paul J. Magnarella (ed.), *Middle East and North Africa: Governance, Democratization, Human Rights*, Routledge, Nueva York, 2017, p. 4.

⁹ Ali Abdullatif Ahmida, *The Making of Modern Libya: State Formation, Colonization, and Resistance*, 2ª ed., State University of New York Press, Albany, 2009, pp. 13-14.

¹⁰ Eileen Ryan, *Religion as Resistance: Negotiating Authority in Italian Libya*, Oxford University Press, Nueva York, 2018, p. 72.

¹¹ Dirk Vandewalle, “Libya’s revolution in perspective: 1969-2000” en *Libya Since 1969: Qadhafi’s Revolution Revisited*, ed. por Dirk Vandewalle, Palgrave Macmillan, Nueva York, 2008, p. 8.

¹² Saskia van Genugten, *Libya in Western Foreign Policies, 1911-2011*, Palgrave Macmillan, Londres, 2016, p. 91.

¹³ Alison Pargeter, *Libya: The Rise and Fall of Qadhafi*, Yale University Press, New Haven, 2012, p. 86.

¹⁴ Véase Muammar Qadhafi, *The Green Book*, Garnet Publishing, Reading, Reino Unido, 2018.

¹⁵ *Yamahirija* significa “estado de las masas”. Véase Dirk Vandewalle, *A History of Modern Libya*, 2ª edición, Cambridge University Press, Nueva York, 2012, p. xxiv.

exterior. En 1986, el gobierno estadounidense ordenó el bombardeo de instalaciones militares en Trípoli y Bengasi argumentando que eran instalaciones terroristas.¹⁶ La residencia de Gadafi también fue bombardeada, pero él salió ileso del ataque. En 1988, una aeronave (el vuelo 103) de la línea aérea Pan American explotó sobre Lockerbie, Escocia, causando la muerte de 270 personas.¹⁷ La investigación realizada por los servicios de inteligencia estadounidenses y británicos concluyó que dos ciudadanos libios eran responsables del ataque. Cuando Gadafi rechazó entregar a estos dos sospechosos, el Consejo de Seguridad de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) impuso sanciones sobre Libia, mismas que continuaron durante toda la década de los noventa.

Después de los ataques del 11 de septiembre 2001, el régimen de Gadafi cambió su política hacia Estados Unidos y los demás países occidentales. Las sanciones contra Libia finalizaron en 2003, luego de que Gadafi entregara a los dos acusados a las autoridades británicas, pagara la compensación a las víctimas del ataque terrorista y asumiera su responsabilidad por el atentado.¹⁸ Este giro produjo una apertura económica que permitió la llegada de más inversiones extranjeras, en particular de países europeos. A cambio, Libia aceptó terminar con su programa de armas de destrucción masiva. En 2006, el gobierno estadounidense restableció relaciones diplomáticas con Libia.

El derrocamiento de Gadafi

Durante la primera década de este siglo, Gadafi continuó su acercamiento a Occidente. Gracias a esta política, Libia dejó de ser uno de los enemigos principales de la Unión Americana y numerosas empresas estadounidenses invirtieron en el país. Esta nueva diplomacia de Gadafi parecía haber garantizado la estabilidad y la sobrevivencia de su régimen. Sin embargo, los levantamientos que sacudieron al mundo árabe luego de 2010, conocidos como la Primavera Árabe, también terminaron desestabilizando a Libia. Varios grupos que se oponían al gobierno de Gadafi utilizaron las redes sociales para organizar un “día de coraje”, para protestar en contra de la situación política y

¹⁶ Maurice Kamto, “The us strikes against Libya-1986” en *The Use of Force in International Law, A Case-Based Approach*, Oxford University Press, Nueva York, 2018, p. 409.

¹⁷ Frederic Wehrey, *The Burning Shores: Inside the Battle for the New Libya*, Farrar, Straus and Giroux, Nueva York, 2018, p. 20.

¹⁸ Luis Martínez, “Libya: the conversion of a ‘terrorist State’” en *Transnational Islam and Regional Security: Cooperation and Diversity between Europe and North Africa*, ed. por Frederic Volpi, Routledge, Londres y Nueva York, 2008, p. 16.

económica del país.¹⁹ El día que escogieron fue el 17 de febrero de 2011. Este día coincidía con el quinto aniversario de una gran protesta anti-Gadafi que tomó lugar en Bengasi. Las primeras manifestaciones fueron suprimidas por las fuerzas de seguridad. No obstante, el levantamiento continuó y en pocos días la ciudad de Bengasi cayó en manos de las fuerzas anti-Gadafi. Ese grupo estableció el Consejo Nacional de Transición (CNT), que sirvió como una autoridad interina en las áreas ocupadas por los rebeldes.²⁰

El 26 de febrero, el Consejo de Seguridad de la ONU aprobó la Resolución 1970 (2011), que condenaba las acciones violentas de las fuerzas de Gadafi contra los opositores, sancionaba las figuras principales del régimen y enviaba el asunto a la Corte Penal Internacional para investigar posibles violaciones a los derechos humanos. El 17 de marzo de 2011, el Consejo de Seguridad aprobó la Resolución 1973, que estableció una zona de exclusión aérea sobre Libia y autorizó la acción internacional para proteger a la población civil.²¹ Esta resolución es también la base jurídica de la intervención militar aérea de la Organización del Tratado Atlántico Norte (OTAN) en Libia, que inició el 19 de marzo.²²

La primera conferencia internacional sobre Libia tomó lugar el 29 de marzo de 2011 en Londres. Allí, el CNT llevó a cabo una presentación titulada “Visión para una Libia democrática”, donde se comprometió a crear un Estado inclusivo, moderno y pluralista que defendiera la democracia, la paz y la libertad.²³ Los participantes en la conferencia también acordaron establecer el Grupo de Contacto sobre Libia para facilitar la comunicación entre el CNT y la ONU, la OTAN, la Liga Árabe, la Unión Africana y la Organización para la Cooperación Islámica. La primera reunión del grupo fue en Doha, Qatar, y el tema principal fue cómo intensificar la presión para forzar la salida de Gadafi.²⁴ Cabe señalar que, en mayo de 2012, el CNT aprobó la Ley

¹⁹ Youssef M. Sawani, “The February 17 intifada in Libya: disposing of the regime and issues of state-building” en *Revolution, Revolt, and Reform in North Africa: The Arab Spring and Beyond*, ed. por Ricardo Laremont, Routledge, Nueva York, 2014, p. 75.

²⁰ Intissar K. Rajabany y Lihi B. Shitrit, “Activism and civil war in Libya” en *Taking to the Streets: The Transformation of Arab Activism*, ed. por Lina Khatib y Ellen Lust, Johns Hopkins University Press, Baltimore, 2014, p. 76.

²¹ Véase Organización de las Naciones Unidas, “Resolución 1973 del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas”, S/RES/1973 en *Naciones Unidas*, Nueva York, 17 de marzo de 2011, disponible en [https://www.undocs.org/es/S/RES/1973%20\(2011\)](https://www.undocs.org/es/S/RES/1973%20(2011))

²² Christopher S. Chivvis, *Toppling Qaddafi: Libya and the Limits of Liberal Intervention*, Cambridge University Press, Nueva York, 2014, p. 3.

²³ Véase Interim National Council, “A vision of a democratic Libya” en *The Guardian*, Londres, 29 de marzo de 2011, disponible en <https://www.theguardian.com/commentisfree/2011/mar/29/vision-democratic-libya-interim-national-council>

²⁴ Véase Ángeles Espinosa, “El Grupo de Contacto se plantea desbloquear fondos libios para ayudar a los rebeldes” en *El País*, Madrid, 13 de abril de 2011, disponible en https://elpais.com/internacional/2011/04/13/actualidad/1302645609_850215.html

38 sobre Procedimientos Relativos al Periodo de Transición. La misma establece que no habría penalidades para las acciones militares y civiles que ocurrieron durante la Revolución del 17 de febrero, cometidas por individuos comprometidos con avanzar tal movimiento.²⁵ Esta legislación tuvo resultados inesperados: liberó a muchas personas de serios crímenes y generó un sentido de impunidad en la sociedad.

En junio de 2011, la Corte Penal Internacional emitió órdenes de arresto en contra de Gadafi y otros miembros del régimen. En agosto, la capital, Trípoli, cayó en manos de los rebeldes y Gadafi se marchó a su ciudad natal de Sirte. Durante este tiempo, el Consejo de Seguridad de la ONU estableció la Misión de Apoyo de Naciones Unidas en Libia (UNSMIL, por sus siglas en inglés) para asistir a las autoridades civiles en sus responsabilidades postconflicto. El secretario general de la ONU, Ban Ki-Moon (1944-), nombró al británico Ian Martin como su representante especial y jefe de UNSMIL. El levantamiento finalmente terminó el 20 de octubre, luego que Gadafi fuera capturado y asesinado por los rebeldes en las afueras de Sirte.²⁶

Las primeras elecciones democráticas

El 7 de julio 2012 se celebraron los primeros comicios electorales desde el derrocamiento de Gadafi. Si bien la seguridad era una preocupación, las elecciones se llevaron a cabo con pocos disturbios. Más de 60 por ciento de los libios salió a votar por los 200 miembros del Congreso General Nacional (CGN), un nuevo órgano legislativo que reemplazaría el CNT. El CGN estaría formado por 80 parlamentarios pertenecientes a partidos políticos y 120 que serían independientes. Se asignaron 100 escaños para la provincia de Tripolitania, 60 para Cirenaica y 40 para Fezán.²⁷ La discrepancia entre el número de escaños otorgados a cada provincia generó molestias en Cirenaica, lo cual provocó que grupos armados cerraran varias terminales de exportación de petróleo localizadas en el este del país. El CNT, nervioso por la situación, decidió despojar al CGN de la competencia para redactar la constitución nacional con el propósito de tranquilizar los ánimos de aquellos que reclamaban más autonomía para Cirenaica.

²⁵ Véase Human Rights Watch, "Libya: amend new special procedures law" en *Human Rights Watch*, Nueva York, 11 de mayo de 2012, disponible en <https://www.hrw.org/news/2012/05/11/libya-amend-new-special-procedures-law#>

²⁶ Ibrahim Fraihat, *Unfinished Revolutions: Yemen, Libya, and Tunisia after the Arab Spring*, Yale University Press, New Haven y Londres, 2016, p. 23.

²⁷ Mohamed El-Khawas, "Libya's Revolution: a transformative year" en *The Arab Spring and Arab Thaw: Unfinished Revolutions and the Quest for Democracy*, ed. por John Davis, Routledge, Nueva York, 2016, p. 80.

Los dos principales partidos políticos que competían en esta elección eran la Alianza de Fuerzas Nacionales (AFN) y el Partido de la Justicia y la Construcción (PJC). La AFN estaba liderada por Mahmoud Jibril (1952-) y formada por una coalición de 60 pequeños partidos y cerca de 200 organizaciones de la sociedad civil. La AFN combinaba políticas liberales con un discurso islamista moderado.²⁸ El PJC, brazo político de los Hermanos Musulmanes, estaba dirigido por Mohamed Sawan, un ex preso político de Gadafi. Este partido se presentó en las elecciones como un movimiento islamista moderado. Cabe mencionar que ambos partidos estaban en favor de la descentralización y opuestos al federalismo, una idea popular en el este del país. El partido más votado en las elecciones parlamentarias fue la AFN, que obtuvo 48 por ciento de los votos y 39 escaños. La segunda lista más votada fue el PJC, con el 10 por ciento de los votos y 17 escaños. También alrededor de 20 partidos obtuvieron entre uno y cinco escaños.²⁹ Es importante señalar que los islamistas terminaron con más poder político de lo esperado porque muchos candidatos fueron elegidos de modo independiente.³⁰

Después de varios intentos, este nuevo cuerpo legislativo eligió al político Alí Zeidan (1950-) como el primer ministro. Si bien el objetivo principal de su gobierno fue restaurar la seguridad y reconstruir la economía, el acontecimiento más importante de este periodo fue la aprobación de la Ley de Aislamiento Político en 2013. Esta divisiva legislación, avanzada por los islamistas en el CGN, decretó que todas las personas que habían ocupado un puesto en el régimen de Gadafi estaban excluidas de participar en la política de Libia.³¹ Esta ley descartó a 500 mil libios de obtener puestos de trabajo con el Estado.³² La inclusión en el gobierno de previos oficiales de Gadafi que no eran ideólogos, sino tecnócratas, ayudó a la estabilización del país. A partir de ese momento, todas estas personas con experiencia y conocimiento sobre el manejo de agencias gubernamentales quedaron expulsadas del gobierno y del ejército, trayendo más inestabilidad política y menos seguridad. Esta legislación, así como la Ley 38, aprobada por el antiguo CNT, demuestran que en Libia se administra la justicia posconflicto de una forma asimétrica.³³ Estas políticas erradas terminan generando más agravios, lo cual socava aún más la confianza en el Estado.

²⁸ Ronald B. St. John, *Libya: Continuity and Change*, Routledge, Londres y Nueva York, 2015, p. 88.

²⁹ Mary Casey-Baker y Jennifer Parker, "Jibril's centrist party wins Libya's elections" en *Foreign Policy*, Washington D. C., 18 de julio de 2012, disponible en <https://foreignpolicy.com/2012/07/18/jibrils-centrist-party-wins-libyas-elections/>

³⁰ M. Cherif Bassiouni (ed.), Bassiouni, M. Cherif (ed.), *Libya: From Repression to Revolution: A Record of Armed Conflict and International Law Violations, 2011-2013*, Martinus Nijhoff Publishers, Leiden y Boston, 2013, p. 456.

³¹ Ibrahim Fraihat, , *op. cit.*, p. 88.

³² Ronald B. St. John, *op. cit.*, p. 90.

³³ Mark Kersten, *Justice in Conflict: The Effects of the International Criminal Court's Interventions on Ending Wars and Building Peace*, Oxford University Press, Nueva York, 2016, p. 191.

A pesar del intento del gobierno de Zeidan de reconstruir el ejército nacional, la fuerza policiaca y desarmar las milicias fue poco el logro que obtuvo en mejorar la seguridad. El problema principal fue que el gobierno central no pudo ejercer su autoridad de manera uniforme en todo el territorio. En su intento de lograrlo recurrió a diferentes milicias armadas para mantener la ley y el orden.³⁴ Esto resultó muy problemático, porque muchos de estos grupos estaban involucrados en actos delictivos, como el robo, el secuestro y el asesinato. Otros, de tendencia islamista y yihadista, estaban cometiendo actos de terrorismo en contra de los sufíes, los coptos y las otras minorías religiosas.³⁵ En septiembre de 2012, varios seguidores de estos grupos radicales atacaron el consulado de Estados Unidos en Bengasi, lo cual provocó la muerte de cuatro personas incluyendo al embajador, John Christopher Stevens, y otros tres empleados de la misión diplomática.³⁶ El nivel de inseguridad era tan alto durante ese tiempo que el mismo primer ministro Zeidan fue secuestrado y detenido en octubre por una milicia rebelde que lo acusó infundadamente de corrupción.³⁷ Zeidan fue liberado más tarde, pero el PJC y sus aliados en el CGN lo forzaron a dimitir el 11 de mayo de 2014 mediante un voto de no confianza. Acto seguido, el CGN nombró a Abdullah Al Thani (1954-) como primer ministro interino.

Al momento de su designación, Al Thani dijo que su prioridad principal era la seguridad. Pese a esto, tuvo menos éxito que su predecesor y, de forma precipitada, anunció que renunciaría tan pronto eligieran quien lo sustituyera.³⁸ Cuando el CGN eligió al empresario Ahmed Maetig (1972-), un candidato favorecido por los islamistas, Al Thani catalogó la elección como ilegal y retiró su carta de renuncia. Esta situación generó una seria disputa dentro del gobierno y demostró el alto grado de animosidad entre los islamistas y los laicos. Posteriormente, la Corte Suprema de Libia dijo que la elección de Maetig fue inconstitucional, pues la misma se efectuó sin conseguir el quórum necesario.³⁹ Por consiguiente, Al Thani continuó en el cargo de primer ministro.

³⁴ Véase Maite Rico, "Las milicias secuestran la transición libia" en *El País*, Madrid, 4 de julio de 2012, disponible en https://elpais.com/internacional/2012/07/04/actualidad/1341432844_090605.html

³⁵ Mariz Tadros, "Christians in Egypt, Libya, and Palestine responding to the aftermaths of the Arab revolts" en *Under Caesar's Sword: Christians Respond to Persecution*, ed. por Daniel Philpott y Timothy Shah, Cambridge University Press, Nueva York, 2018, pp. 110-111; Frederic Wehrey y Anouar Boukhars, *Salafism in the Maghreb: Politics, Piety, and Militancy*, Oxford University Press, Nueva York, 2019, p. 122.

³⁶ Nilay Saiya, *Weapon of Peace: How Religious Liberty Combats Terrorism*, Cambridge University Press, Nueva York, 2018, p. 128.

³⁷ Stephen J. King, *The Arab Winter: Democratic Consolidation, Civil War, and Radical Islamists*, Cambridge University Press, Cambridge, 2020, p. 185.

³⁸ Ronald B. St. John, *op. cit.*, p. 91.

³⁹ BBC, "Disputed Libyan PM quits after court ruling" en *BBC*, Londres, 9 de junio de 2014, disponible en <https://www.bbc.com/news/world-africa-27760288>.

El origen de la nueva guerra civil

El sentido de esperanza que había prevalecido en Libia luego de la revolución de 2011 se había evaporado debido a la incesante violencia e inseguridad. Muchas personas dentro del país estaban desilusionadas con el nuevo gobierno porque no lograba traer paz al país ni enderezar la economía. Lo peor de todo era que la mayoría del territorio libio continuaba en manos de diferentes grupos armados que operaban con impunidad. En mayo de 2014, la situación empeoró significativamente con el inicio de la Operación Torrente de Dignidad en el este de Libia por un grupo llamado el Ejército Nacional Libio (ENL). Estas fuerzas eran dirigidas por un general renegado de Gadafi llamado Jalifa Hafter (1943-). Si bien el objetivo de la operación militar era expulsar a los militantes islamistas localizados en Bengasi, la misma produjo una nueva guerra civil.

La carrera del general Hafter es muy llamativa e inusual. Él asistió al coronel Gadafi en el derrocamiento del rey Idris I en 1969. Luego de la revolución, se convirtió en una figura cercana a Gadafi, ocupando la posición de Jefe del Estado Mayor del Ejército. En 1986 fue nombrado comandante de las fuerzas militares que luchaban en el conflicto con Chad. Esta intervención militar fue un fracaso y, en 1987, él y 300 soldados libios fueron capturados.⁴⁰ Gadafi terminó retirando sus soldados de Chad y lo acusó de traición por abandonar el ejército libio y haber permitido que sus soldados cayeran presos.⁴¹ Hafter estuvo varios años en prisión en Libia y, en 1990, luego de una negociación con la Agencia Central de Inteligencia (CIA, por sus siglas en inglés), fue liberado y exiliado en Virginia, Estados Unidos.⁴² Allí trabajó con los servicios de inteligencia estadounidenses en diferentes planes para derrocar a Gadafi y obtuvo la nacionalidad de aquel país. El mariscal Hafter, como se le conoce ahora, retornó a Libia durante el levantamiento en 2011 y se convirtió en uno de los principales comandantes de las fuerzas anti-Gadafi en el este.⁴³

⁴⁰ Mario J. Azevedo, *The Roots of Violence: A History of War in Chad*, Routledge, Nueva York, 2005, p. 89.

⁴¹ Juliet Brachet y Judith Scheele, *The Value of Discord: Autonomy, Prosperity, and Plunder in the Chadian Sahara*, Cambridge University Press, Nueva York, 2019, p. 119.

⁴² Abigail Hauslohner y Sharif A. Kouddous, "Khalifa Hifter, the ex-general leading a revolt in Libya, spent years in exile in Northern Virginia" en *The Washington Post*, Washington D. C., 20 de mayo de 2014, disponible en <https://www.washingtonpost.com/world/africa/rival-militias-prepare-for-showdown-in-tripoli-after-takeover-of-parliament/2014/05/19/>

⁴³ Missy Ryan, "A former CIA asset has become a U. S. headache in Libya" en *The Washington Post*, Washington D. C., 17 de agosto de 2016, disponible en https://www.washingtonpost.com/world/national-security/a-former-cia-asset-has-become-a-us-headache-in-libya/2016/08/17/a766e392-54c6-11e6-bbf5-957ad17b4385_story.html

El éxito militar del ENL en Bengasi elevó, de manera significativa, la ambición política del general Hafter. Éste proclamó que el CGN era ilegítimo y ordenó a las milicias zintaníes, un grupo aliado, a atacar a Trípoli. Este empuje militar provocó que las milicias del oeste de Libia, en su mayoría de la ciudad de Misrata, formaran una alianza militar llamada Amanecer Libio para combatir las fuerzas de Hafter. El ataque de los militantes zintaníes contra el edificio del CGN produjo una fuga desesperada por parte de los parlamentarios.⁴⁴ Este grupo, además, forzó al CGN a anunciar su disolución y la celebración de nuevas elecciones legislativas. Luego de este suceso, los combatientes zintaníes atacaron el Aeropuerto Internacional de Trípoli.⁴⁵ Además, recibieron asistencia militar aérea de Egipto y de Emiratos Árabes Unidos. Este hecho es ejemplo de la profunda interferencia extranjera en el conflicto.⁴⁶ Los incesantes bombardeos de artillería alrededor de la capital forzaron la evacuación de los funcionarios de la ONU y el cierre de la mayoría de las embajadas occidentales. Luego de una larga y ardua batalla que terminó destruyendo la mayoría del aeropuerto, el Amanecer Libio venció a los militantes zintaníes y se apoderó del aeropuerto y el CGN.

El 25 de junio de 2014, se celebraron las segundas elecciones legislativas, esta vez para elegir una Cámara de Representantes compuesta de 200 diputados que reemplazaría el CGN y redactaría una nueva constitución nacional. En dicha elección todos los candidatos se presentaron de forma independiente porque las listas por partidos no estaban permitidas. De acuerdo con los resultados, los candidatos laicos y federalistas triunfaron, mientras que los islamistas cayeron. Sin embargo, la participación electoral fue sólo de 18 por ciento, muy por debajo del 60 por ciento alcanzado en la previa elección de 2012.⁴⁷ Tan sólo votaron 630 mil personas de los 1.5 millones que se habían registrado sobre los 3.5 millones que tenían la posibilidad de votar.⁴⁸ En 2012 se inscribieron 2.8 millones de personas y 1.4 millones fueron a

⁴⁴ BBC News, "Libya MPs shot and wounded as congress stormed" en BBC, Londres, 3 de marzo de 2014, disponible en <https://www.bbc.com/news/world-africa-26411967>

⁴⁵ Karim Mezran y Alice Alunni, "Libya: negotiations for transition" en *Arab Spring: Negotiating in the Shadow of Intifadat*, ed. por I. William Zartman, The University of Georgia Press, Athens, Georgia, 2015, p. 281.

⁴⁶ Patrick Kingsley *et al.*, "UAE and Egypt behind bombing raids against Libyan militias, say US officials" en *The Guardian*, Londres, 26 de agosto de 2014, disponible en <https://www.theguardian.com/world/2014/aug/26/united-arab-emirates-bombing-raids-libyan-militias>

⁴⁷ Javier Casqueiro, "El asesinato de una líder de la revolución empaña las elecciones en Libia" en *El País*, Madrid, 26 de junio de 2014, disponible en https://elpais.com/internacional/2014/06/26/actualidad/1403776112_967302.html

⁴⁸ Kareem Fahim y Suliman Ali Zway, "Violence and uncertainty mar Libyan election for a new Parliament" en *The New York Times*, Nueva York, 25 de junio de 2014, disponible en <https://www.nytimes.com/2014/06/26/world/africa/violence-and-uncertainty-mar-libyan-election-for-a-new-parliament.html>

las urnas. Los partidos islamistas dijeron que su pobre desempeño se debió a que sus seguidores no pudieron participar en la votación por falta de seguridad. Acto seguido, decidieron no reconocer la elección y el CGN continuó operando desde Trípoli, creándose dos gobiernos paralelos en Libia. Pero al final, el primer ministro Al Thani, de tendencia laica, renuncia y procede a dar respaldo al nuevo parlamento.⁴⁹

La controversia sobre las elecciones legislativas no impidió la inauguración de la Cámara de Representantes, la cual tomó lugar el 4 de agosto de 2014. La misma tiene su sede en la ciudad de Tobruk, en el este del país; está presidida por Aguilah Issa (1944-) y el primer ministro es Al Thani.⁵⁰ Aunque este cuerpo legislativo tenía el respaldo de los ciudadanos del este del país, su legitimidad siempre estuvo en duda debido a la forma en que se realizó el proceso electoral. El 6 de noviembre de 2014 la Corte Suprema de Libia declaró que la elección para la Cámara de Representantes quedaba invalidada porque el comité que preparó la ley electoral había violado la constitución provisional de Libia.⁵¹ El portavoz de la Cámara de Representantes dijo que no reconocía la sentencia de la Corte Suprema y que este cuerpo legislativo seguiría ejerciendo sus funciones.

Para el verano de 2015, Naciones Unidas forjó un acuerdo entre los gobiernos de Trípoli y Tobruk para establecer una hoja de ruta con el objetivo de terminar la crisis política y el conflicto militar. El 17 de diciembre de 2015, los participantes en el diálogo político, facilitado por los diplomáticos Bernardino León (1964-) y Martin Kobler (1953-), las dos personas que lideraron a UNSMIL durante el periodo de las negociaciones, firmaron el Acuerdo Político Libio, en Sijrat, Marruecos.⁵² Mediante este convenio, se estableció el Gobierno de Acuerdo Nacional (GAN). El mismo está encabezado por un primer ministro y un Consejo Presidencial que incluye nueve personas que representan las diferentes facciones y distritos electorales de la nación. El político libio Fayez al-Sarraj (1960-) fue seleccionado como primer ministro del GAN y presidente del Consejo Presidencial. Con la aprobación de la Resolución 2259

⁴⁹ DW News, "Libya government resigns after Islamists restart GNC" en *Deutsche Welle*, Bonn, 29 de agosto de 2014, disponible en <https://www.dw.com/en/libya-government-resigns-after-islamists-restart-gnc/a-17887684>

⁵⁰ Mohamed Eljarh, "A Parliament without a country?" en *Foreign Policy*, Nueva York, 8 de agosto de 2014, disponible en <https://foreignpolicy.com/2014/08/08/a-parliament-without-a-country/>

⁵¹ Ramazan Erdag, *Libya in the Arab Spring: From Revolution to Insecurity*, Palgrave Macmillan, Nueva York, 2017, p. 36.

⁵² Noticias ONU, "Firman acuerdo para crear un gobierno de unidad nacional en Libia" en *Naciones Unidas*, Nueva York, 17 de diciembre de 2015, disponible en <https://news.un.org/es/story/2015/12/13471131>

⁵³ Véase Organización de las Naciones Unidas, "Resolución 2259 del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas", S/RES/2259 en *Naciones Unidas*, Nueva York, 23 de diciembre de 2015, disponible en [https://undocs.org/es/s/res/2259\(2015\)](https://undocs.org/es/s/res/2259(2015))

(2015), el Consejo de Seguridad de la ONU endosó el GAN como el único gobierno legítimo de Libia.⁵³

Si bien hubo varios avances en el ámbito político, la situación humanitaria continuaba en un estado crítico. Miles de libios y trabajadores extranjeros estaban emigrando a los países vecinos y el número de personas desplazadas internamente alcanzaban los 400 mil.⁵⁴ Los traficantes de personas utilizaron este caos para expandir sus operaciones. Comenzó un aumento significativo en el número de barcos que salían con refugiados de la costa de Libia hacia Europa. Para controlar la proliferación de migrantes en el mar Mediterráneo, el Consejo de Seguridad de la ONU aprobó la Resolución 2240 (2015), que autoriza a los Estados miembros a inspeccionar los buques en alta mar frente a la costa libia. Esto para asegurar que no están siendo utilizados por grupos delictivos dedicados al tráfico de migrantes o a la trata de personas.⁵⁵ Esta autorización era sólo por 12 meses, pero ha sido extendida a través de los años mediante las resoluciones 2312 (2016), 2380 (2017), 2437 (2018) y 2491 (2019).⁵⁶

La ofensiva militar de Hafter y la creciente crisis humanitaria

En septiembre de 2016, el mariscal Hafter lanzó una campaña de conquistas militares alrededor de Libia. Primero, el ENL efectuó la operación “Trueno Veloz”, con la que obtuvo los enclaves petroleros de Brega, Zueitina, Sidra y Ras Lanuf, en la costa norte del país. Estas ciudades están en una importante región energética conocida como la “media luna petrolera”.⁵⁷ Esta acción fue fuertemente criticada por los gobiernos occidentales, los cuales insistían que el gobierno reconocido por la ONU, localizado en Trípoli, es el único legítimo administrador de los recursos naturales de Libia. Hafter ignoró los reclamos de Occidente y ordenó a sus fuerzas a continuar avanzando hacia

⁵⁴ Annysa Bellal (ed.), *The War Report: Armed Conflict in 2014*, Oxford University Press, Nueva York, 2015, p. 201; Jonathan Clayton, “El número de desplazados en Libia se ha duplicado desde septiembre-ACNUR” en *La Agencia de la ONU para los Refugiados*, Ginebra, 30 de junio de 2015, disponible en <https://www.acnur.org/noticias/noticia/2015/6/5b7e7104b/el-numero-de-desplazados-en-libia-se-ha-duplicado-desde-septiembre-acnur.html>

⁵⁵ Véase Organización de las Naciones Unidas, “Resolución 2240 del Consejo de Seguridad de la Naciones Unidas”, S/RES/2240 en *Naciones Unidas*, Nueva York, 9 de octubre de 2015, disponible en [https://undocs.org/sp/s/res/2240\(2015\)](https://undocs.org/sp/s/res/2240(2015))

⁵⁶ Véase Organización de las Naciones Unidas, “Resolución 2491 del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas”, S/RES/2491 en *Naciones Unidas*, Nueva York, 3 de octubre de 2019, disponible en [https://undocs.org/s/res/2491\(2019\)](https://undocs.org/s/res/2491(2019))

⁵⁷ Al Jazeera English, “Khalifa Haftar forces seize oil port Brega in Libya” en *Al Jazeera*, Doha, 14 de septiembre de 2016, disponible en <https://www.aljazeera.com/news/2016/09/khalifa-haftar-forces-seizes-oil-port-brega-libya-160914061306594.html>

el oeste y el sur. La próxima gran batalla fue en Derna en mayo de 2018. Allí las tropas de Hafter se enfrentaron a una coalición de diferentes grupos de militantes islámicos, llamados el Consejo de la Shura de los Muyahidines de Derna que estaban en control de esa ciudad. Luego de una fuerte batalla, el ENL capturó Derna.⁵⁸ Posterior a este triunfo, las tropas de Hafter se dirigieron al sur del país y tomaron los campos de petróleo localizados en esa región.⁵⁹ Es así como el mariscal se apropia de la mayoría de los campos de petróleo de la nación.

En abril de 2019, Hafter ordenó a sus tropas a avanzar hacia Trípoli. El propósito de esta acción militar era, supuestamente, combatir a los grupos terroristas que se habían asentado alrededor de la capital. Sin embargo, en cuestión de nada, quedó claro que el objetivo real de Hafter no era combatir el terrorismo, sino conquistar Trípoli y, por ende, Libia. Esta acción provocó que las milicias armadas en Misrata se movilizaran a la capital para defender al GAN.⁶⁰ El 6 de enero de 2020 las tropas de Hafter conquistaron Sirte, ciudad de gran valor estratégico.⁶¹ Con esta conquista, el mariscal obtuvo el dominio de la mayoría del país, con excepción de Trípoli y Misrata. El 25 de marzo de 2020, el GAN llevó a cabo una contraofensiva llamada Operación Tormenta de Paz para recobrar los territorios fuera de su control. De manera sorpresiva, esta misión fue muy exitosa, logrando expulsar a las fuerzas de Hafter de todas las ciudades al oeste de Trípoli.⁶² Estos triunfos militares, con el respaldo de Turquía, parecen haber alterado el equilibrio de poder en favor del GAN. No obstante, continúa en la actualidad la larga y ardua batalla por el control. Es evidente que ninguno de los dos lados busca retroceder. Entre tanto, empeora la situación humanitaria a todos niveles.

Son muchos los civiles, en particular niños, que son terriblemente afectados por el avance militar del general Hafter. De acuerdo con el Fondo de las Naciones Unidas

⁵⁸ Ayman Al Warfalli, "Haftar's forces say they have captured Libyan city of Derna" en *Reuters*, Londres, 28 de junio de 2018, disponible en <https://www.reuters.com/article/us-libya-security-derna/haftars-forces-say-they-have-captured-libyan-city-of-derna-idUSKBN1JO339>

⁵⁹ Véase Tarek Megerisi, "While you weren't looking General Haftar has been taking over Libya" en *Foreign Policy*, Washington D. C., 1 de abril de 2019, disponible en <https://foreignpolicy.com/2019/04/01/while-you-weren-t-looking-general-haftar-has-been-taking-over-libya-oil-united-nations/>

⁶⁰ Francisco Peregil, "Así resisten las brigadas en Trípoli el avance del gran mariscal" en *El País*, Madrid, 23 de junio de 2019, disponible en https://elpais.com/internacional/2019/06/22/actualidad/1561225221_553781.html

⁶¹ Declan Walsh, "Libya rebels capture key coastal city in threat to U. N. backed government" en *The New York Times*, Nueva York, 7 de enero de 2020, disponible en <https://www.nytimes.com/2020/01/07/world/middleeast/libya-hifter-surt-rebels.html>

⁶² Abdulkader Assad, "Libya's GNA retakes major coastline cities in lightning attack against Haftar's forces" en *The Libyan Observer*, Trípoli, 13 de abril de 2020, disponible en <https://www.libyaobserver.ly/news/libyas-gna-retakes-major-coastline-cities-lightning-attack-against-haftars-forces>

para la Infancia (UNICEF, por sus siglas en inglés), cerca de 90 mil menores han tenido que abandonar sus casas por la violencia, convirtiéndose en desplazados.⁶³ También el cierre de las escuelas es frecuente por los bombardeos, dejando unos 200 mil niños sin instrucción. En enero de este año murieron decenas de civiles cuando las fuerzas de Hafter bombardearon una academia militar.⁶⁴ Además, los sistemas de agua y recolección de basura han colapsado, acrecentándose el riesgo de enfermedades contagiosas, como el cólera. De igual forma, el aumento de la violencia impide que el personal humanitario realice sus trabajos de auxilio.⁶⁵ Estas condenables atrocidades promueven que la mayoría de los damnificados no tengan a nadie que los socorra.

Cabe señalar que los continuos ataques al aeropuerto de Mitiga, el único que estaba funcionando en Trípoli, han causado su cierre, lo cual deja a muchos civiles atrapados en el país.⁶⁶ La Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, Michelle Bachelet (1951-), sostuvo que estos tipos de ataques indiscriminados contra civiles y contra la infraestructura civil constituyen crímenes de guerra.⁶⁷ Es evidente que las fuerzas de Hafter no están respetando los tres principios básicos del derecho internacional humanitario: distinción, proporcionalidad y precaución. UNSMIL registró 284 muertes de civiles y 363 heridos en 2019, un alza de más de 25 por ciento.⁶⁸ Los ataques aéreos son la principal causa de las muertes, seguido por los combates terrestres y los artefactos explosivos improvisados.

De acuerdo con la Organización Internacional para las Migraciones, llegaron 110 699 migrantes por mar a Europa en 2019.⁶⁹ Este es el sexto año consecutivo que

⁶³ Noticias ONU, “Decenas de miles de niños en Libia viven una violencia inaceptable” en *Naciones Unidas*, Nueva York, 17 de enero de 2020, disponible en <https://news.un.org/es/story/2020/01/1468122>

⁶⁴ Noticias ONU, “Libia: la ONU condena el ataque a una academia militar que causó 30 muertes” en *Naciones Unidas*, Nueva York, 5 de enero de 2020, disponible en <https://news.un.org/es/story/2020/01/1467511>

⁶⁵ Véase Doctors Without Borders, “Avoiding the next tragedy in Libya” en *MSF USA*, Nueva York, 23 de julio de 2019, disponible en <https://www.doctorswithoutborders.org/what-wedo/news-stories/story/avoiding-next-tragedy-libya>

⁶⁶ Francisco Peregil, “Las fuerzas del mariscal Hafter bombardean el aeropuerto de Trípoli” en *El País*, Madrid, 9 de noviembre de 2019, disponible en https://elpais.com/internacional/2019/04/08/actualidad/1554734191_300238.html

⁶⁷ Véase Noticias ONU, “Los ataques a civiles en Libia pueden equivaler a crímenes de guerra” en *Naciones Unidas*, Nueva York, 9 de abril de 2019, disponible en <https://news.un.org/es/story/2019/04/1454101>

⁶⁸ United Nations Support Mission in Libya, “SRSG Ghassan Salame condemns continued air strikes causing deaths and injuries among civilians in Western Libya” en *United Nations*, Nueva York, 28 de diciembre de 2019, disponible en <https://unsmil.unmissions.org/srsg-ghassan-salame-condemns-continued-airstrikes-causing-deaths-and-injuries-among-civilians>

⁶⁹ International Organization for Migration, “IOM: Mediterranean arrivals reach 110,699 in 2019, deaths reach 1,283. World deaths fall” en *International Organization for Migration*, Grand -

se registran al menos 100 mil llegadas. El número de personas que fallecieron en el Mediterráneo en 2019 alcanzó los 1 283 individuos, un 44 por ciento menos que las 2 299 muertes registradas en el 2018. Entre 2014 y 2019, fallecieron 19 164 migrantes en el Mediterráneo. El trayecto entre Libia e Italia continúa siendo la ruta más peligrosa: uno de cada 33 migrantes muere intentando cruzar. Estos hechos obligan a que se mejore el trato que se le da al migrante por parte de las autoridades europeas y libias. En este momento, hay más de 5 mil migrantes detenidos de manera indefinida y en condiciones deplorables en centros de detención en Libia.⁷⁰ Estos individuos deben ser liberados y protegidos de inmediato. Mientras se trabaja su situación migratoria, éstos deberán permanecer en la comunidad o ser ubicados en centros donde se les permita la entrada y la salida. En caso de que Libia no pueda acoger a todos los migrantes y refugiados, deberán destinarse a otros países que tengan las facilidades para atenderlos.

Es claro que las autoridades libias no tienen suficientes recursos para resolver por sí solas el problema. Actualmente, hay 800 mil migrantes viviendo en Libia y registrados 50 mil refugiados. Es primordial que los países vecinos acepten más migrantes y refugiados. De igual manera, es fundamental que los países europeos envíen a los migrantes rescatados en el Mediterráneo a puertos seguros fuera de Libia.⁷¹ De no hacerlo, están violando el principio de no devolución establecido en la Convención sobre el Estatuto de los Refugiados de 1951 y su Protocolo de 1967, que prohíbe devolver a una persona a cualquier territorio donde su vida o libertad esté amenazada.⁷² Desgraciadamente, esto no se está respetando, pues cerca de mil migrantes fueron retornados a Libia durante las primeras dos semanas de 2020.⁷³ Contrasta con el año pasado, en que sólo 23 personas fueron recatadas en el mar y ninguna fue llevada a Libia. Este drástico incremento de migrantes se debe a los

Saconnex, 3 de enero de 2020, disponible en <https://www.iom.int/news/iom-mediterranean-arrivals-reach-110699-2019-deaths-reach-1283-world-deaths-fall>

⁷⁰ Daniel Boffey, “Migrants detained in Libya for profit, EU report reveals” en *The Guardian*, Londres, 20 de noviembre de 2019, disponible en <https://www.theguardian.com/uk-news/2019/nov/20/migrants-detained-in-libya-for-profit-leaked-eu-report-reveals>

⁷¹ Véase Amnistía Internacional, “Italia comparte la responsabilidad de los abusos cometidos en Libia contra migrantes: se presenta intervención de terceros en el Tribunal Europeo de Derechos Humanos” en *Amnistía Internacional*, Ciudad de México, 13 de noviembre de 2019.

⁷² Efthymios Papastavridis, “The EU and the obligation of *non-refoulement* at sea” en *Migration in the Mediterranean: Mechanisms of International Cooperation*, ed. por Francesca Ippolito y Seline Trevisanut, Cambridge University Press, Cambridge, 2015, p. 245.

⁷³ International Organization for Migration, “Nearly 1,000 migrants returned to Libya in the first two weeks of 2020: IOM” en *International Organization for Migration*, Grand-Saconnex, 14 de enero de 2020, disponible en <https://www.iom.int/news/nearly-1000-migrants-returned-libya-first-two-weeks-2020-iom>

continuos combates alrededor de Trípoli. Otra medida importante es permitir que los migrantes que quieran retornar a sus países de origen puedan hacerlo.

Algunas personas pensaban que la crisis global causada por el coronavirus Covid-19 pondría una pausa a la guerra en Libia. Se equivocaron, pues prevalece la lucha entre las diferentes partes. Incluso, en múltiples ocasiones durante esta pandemia, las fuerzas de Hafter han atacado hospitales.⁷⁴ Esta situación genera alarma, pues es prácticamente imposible combatir este tipo de enfermedad en medio de un conflicto armado. De manera continua, los médicos y los que tienen que prestar asistencia tienen que abandonar a los pacientes afectados por el coronavirus para atender a los heridos de guerra en las líneas del frente. La Organización Mundial de la Salud (OMS) considera que Libia es un país en el que se tiene un alto riesgo de contraer la Covid-19. Por fortuna, el coronavirus todavía no se ha propagado de manera significativa en la sociedad, pues de ocurrir podríamos confrontar una catástrofe humanitaria en Libia.

La interferencia extranjera en Libia

En este momento, hay numerosos Estados involucrados en la guerra civil en Libia. Sus acciones han internacionalizado esta guerra interna, convirtiéndola en un conflicto regional. No cabe duda que las divisiones internas en Libia y las alianzas militares han contribuido a la difusión y escalada del conflicto.⁷⁵ Por una parte, tenemos un grupo pequeño de países, como Turquía y Qatar, que dan respaldo militar y económico al GAN.⁷⁶ De igual forma, Italia y la Unión Europea (UE) han hecho expresiones públicas en defensa del gobierno ubicado en Trípoli, pero las divisiones internas europeas han fomentado la inmovilización.⁷⁷ Por otra parte, tenemos otro grupo mucho más grande de países que apoyan al mariscal Hafter, como Arabia Saudita, los Emiratos Árabes

⁷⁴ UN News, "Course of coronavirus pandemic across Libya, depends on silencing guns" en *United Nations*, Nueva York, 7 de abril de 2020, disponible en <https://news.un.org/en/story/2020/04/1061272>; Al Jazeera English, "Libyan hospital treating coronavirus patients attacked" en *Al Jazeera*, Doha, 12 de abril de 2020, disponible en <https://www.aljazeera.com/news/2020/04/libyanhospital-treating-coronavirus-patients-attacked-200412152144225.html>

⁷⁵ Véase Steven E. Lobell y Philip Mauceri, *op. cit.*, p. 6.

⁷⁶ Véase Kristian C. Ulrichsen, *Qatar and the Arab Spring*, Oxford University Press, Nueva York, 2014, p. 119; Agencia EFE, "El Parlamento de Turquía aprueba el envío de tropas a Libia" en *El País*, Madrid, 3 de enero de 2020, disponible en https://elpais.com/internacional/2020/01/02/actualidad/1577978553_651243.html

⁷⁷ Arturo Varvelli, Varvelli, Arturo, "Libya-EU relations: prospects and challenges" en *The European Union and North Africa: Prospects and Challenges*, ed. por Adel Abdel Ghafar, Brookings Institution Press, Washington D. C., 2019, p. 128.

Unidos, Egipto, Jordania y Sudán, entre otros.⁷⁸ También hay información de que Rusia, Francia y Estados Unidos están ofreciendo asistencia indirecta a Haftar.⁷⁹ Todas estas naciones están violando el embargo de armas de forma sistemática, a la vez que contribuyen a profundizar el conflicto.⁸⁰

El gobierno turco no sólo le ha suministrado armas, vehículos y drones militares al gobierno libio, sino que también envió miles de soldados y combatientes de la guerra en Siria al país norafricano.⁸¹ Con esto, el gobierno turco busca defender significativos intereses económicos y estratégicos que tiene en Libia. Por ejemplo, en noviembre de 2019, los gobiernos de Ankara y Trípoli firmaron un memorándum de entendimiento sobre la delimitación de fronteras marítimas en el Mediterráneo, que permite a Turquía extender sus fronteras marítimas en un área que tiene sustancial valor estratégico.⁸² El presidente turco Recep Tayyip Erdogan (1954-) ha dicho que este acuerdo es sumamente importante para Turquía y que está dispuesto a ofrecer toda la asistencia militar que necesite Trípoli. Si bien las razones de la intervención turca no son altruistas, no cabe duda de que el respaldo militar de Turquía frenó el avance de Haftar y fortaleció la posición del gobierno libio reconocido por la ONU. El estado qatari también respalda al GAN, pero sólo de forma diplomática y económica.⁸³

Según un reporte de la ONU, el gobierno emiratí es considerado uno de los principales patrocinadores de Haftar.⁸⁴ Este país le ha entregado avanzados sistemas

⁷⁸ Véase Al Jazeera English, "UAE, Sudan, Jordan, 'break arms embargo to back Haftar'" en *Al Jazeera*, Doha, 10 de noviembre de 2019, disponible en <https://www.aljazeera.com/news/2019/11/uae-sudan-jordan-turkey-break-arms-embargo-haftar-191109181202823.html>

⁷⁹ Véase Reuters Staff, "France under Macron signals shift in Libya policy, toward Haftar" en *Reuters*, Londres, 18 de mayo de 2017, disponible en <https://www.reuters.com/article/us-france-libya/france-under-macron-signals-shift-in-libya-policy-toward-haftar-idUSKCN18E2U>; David Kirkpatrick, "Trump endorses an aspiring Libyan strongman, reversing policy" en *The New York Times*, Nueva York, 19 de abril de 2019, disponible en <https://www.nytimes.com/2019/04/19/world/middleeast/trump-libya-khalifa-hifter.html>

⁸⁰ Véase Wolfram Lacher, *Libya's Fragmentation: Structure and Process in Violent Conflict*, I. B. Tauris, Londres y Nueva York, 2020, p. 50.

⁸¹ Bethan McKernan y Hussein Akoush, "Exclusive: 2,000 Syrian fighters deployed to Libya to support government" en *The Guardian*, Londres, 15 de enero de 2020, disponible en <https://www.theguardian.com/world/2020/jan/15/exclusive-2000-syrian-troops-deployed-to-libya-to-support-regime>; BBC News, "Libya conflict: Turkey confirms first soldiers killed" en *BBC News*, Londres, 25 de febrero de 2020, disponible en <https://www.bbc.com/news/world-africa-51626743>

⁸² Véase Agencia EFE, "Egipto, Chipre, Grecia e Israel condenan acuerdo marítimo turco-libio" en *La Vanguardia*, Barcelona, 16 de enero de 2020, disponible en <https://www.lavanguardia.com/politica/20200116/472925058391/egipto-chipre-grecia-e-israel-condenan-acuerdo-maritimo-turco-libio.html>

⁸³ Véase John Irish, "Egypt and Qatar trade barbs at U. N. on Libya conflict interference" en *Reuters*, Londres, 24 de septiembre de 2019.

⁸⁴ Aiden Lewis, "Covert Emirati support gave East Libyan air power key boost: UN report" en

de armas y le provee asistencia aérea con aviones de combate y drones militares. También le construyó una base aérea en el este de Libia y le ha suministrado aviones y vehículos militares. El gobierno emiratí considera a Hafter un fuerte aliado en la lucha contra la propagación del islamismo político, en particular el grupo de los Hermanos Musulmanes. Egipto, por otro lado, utiliza su enorme frontera con Libia para proveer armas y ofrecer apoyo logístico a Hafter. El actual presidente egipcio Abdelatá al Sisi (1954-) tomó el poder en el 2013 mediante un golpe de Estado contra el presidente islamista Mohamed Morsi (1951-1919), el primer y único mandatario elegido de forma democrática en la historia de Egipto. Al Sisi declaró ilegal a los Hermanos Musulmanes y ahora quiere evitar que una rama de esta organización exista en Libia.

De igual forma, hay información de que Arabia Saudita le dio decenas de millones de dólares a Hafter para su ofensiva militar.⁸⁵ Éste, entre otras cosas, utilizó el dinero para el reclutamiento y la paga de los soldados, compró la lealtad de los jeques tribales y costó otros gastos militares. Por otra parte, el gobierno de Jordania le ha suministrado vehículos militares y armas a Hafter y el gobierno de Sudán le envió cerca de 3 mil mercenarios.⁸⁶ Aunque Francia dice que apoya una solución pacífica al conflicto, le está dando apoyo diplomático y militar a Hafter. Por ejemplo, Francia impidió la aprobación de una declaración de la UE condenando la ofensiva militar de Hafter y misiles de origen francés fueron encontrados en una base militar utilizada por los soldados del mariscal.⁸⁷ Rusia también dice que respalda las acciones de UNSMIL que intentan imponer un alto al fuego pero, al mismo tiempo, vetó una declaración del Consejo de Seguridad de la ONU que exigía que Hafter frenara su ofensiva militar y no hizo nada cuando una empresa militar privada de origen ruso, llamada Grupo Wagner, envió aproximadamente 1 200 mercenarios a Libia para asistir a aquél.⁸⁸

Reuters, Londres, 9 de junio de 2017, disponible en <https://ca.reuters.com/article/topNews/idCAKBN1902K0-OCATP>

⁸⁵ Jared Malsin y Summer Said, "Saudi Arabia promised support to Libyan warlord in push to seize Tripoli" en *The Wall Street Journal*, Nueva York, 12 de abril de 2019, disponible en <https://www.wsj.com/articles/saudi-arabia-promised-support-to-libyan-warlord-in-push-to-seize-tripoli-1155507760>

⁸⁶ Jason Burke y Zeinab M. Salih, Burke, Jason y Zeinab M. Salih, "Mercenaries flock to Libya raising fears of a prolonged war" en *The Guardian*, Londres, 24 de diciembre de 2019, disponible en <https://www.theguardian.com/world/2019/dec/24/mercenaries-flock-to-libya-raising-fears-of-prolonged-war>

⁸⁷ Gabriela Baczyńska y Francesco Guarascio, "France blocks EU call to stop Haftar's offensive in Libya" en *Reuters*, Londres, 10 de abril de 2019, disponible en <https://www.reuters.com/article/us-libya-security-eu-tajani/france-blocks-eu-call-to-stop-haftars-offensive-in-libya-idUSKCN1RM1DO>

⁸⁸ Véase Al Jazeera English, "Russian group's 1,200 mercenaries fighting in Libya: UN report" en *Al*

Las diferentes propuestas para terminar la guerra en Libia

A partir de junio de 2017, el politólogo libanés Ghassan Salamé (1951-) asumió el liderazgo de UNSMIL. Entre sus principales responsabilidades estaba respaldar el GAN, obtener una tregua permanente y lograr la reconciliación nacional libia. Para lograr estos objetivos, Salamé presentó un plan basado en tres puntos. La primera parte proponía una tregua que incorporaba varias medidas que propicien la confianza como, por ejemplo, un intercambio de prisioneros. El segundo punto, concebía una reunión de alto nivel entre los países involucrados en el conflicto para alcanzar un alto al fuego y un embargo de armas. Tercero, planeó una reunión entre los principales actores políticos y personas influyentes en Libia para llegar a un consenso sobre el mejor camino a seguir.⁸⁹ Si bien Salamé quiso implementar su plan de forma rápida, no pudo porque Haftar no aceptó una tregua.

El 19 de diciembre de 2019, la ONU auspició una cumbre en Berlín con los dirigentes de Turquía, Rusia, Francia, Alemania, Italia, Egipto y otros países involucrados en el conflicto libio para encontrar una solución al conflicto. Fayeze al-Sarraj y Jalifa Haftar acudieron a la conferencia, pero no se reunieron de forma directa. Los objetivos principales de los participantes fue alcanzar un permanente alto al fuego, establecer un embargo de armas y evitar la internalización del conflicto.⁹⁰ Aunque todos los participantes que atendieron a la cumbre se comprometieron con no suministrar asistencia militar al conflicto y respetar la tregua, en realidad, continuaron la guerra y la injerencia extranjera.⁹¹ Es lamentable que los gobiernos que intervienen en el conflicto libio continúen ignorando los llamados para una desescalada. Hay abundante evidencia de que continúan los ataques terrestres y aéreos alrededor de la capital. A pesar de estas acciones contradictorias y desleales, ha sido significativa la conferencia organizada por la ONU y la canciller alemana Angela Merkel (1954-), pues puso a Libia en el tope de la agenda internacional. También fue significativo ver que el Consejo de Seguridad

Al Jazeera, Doha, 7 de mayo de 2020, disponible en <https://www.aljazeera.com/news/2020/05/russian-military-group-deployed-1200-people-libya-report-200507113646940.html>

⁸⁹ United Nations Support Mission in Libya, “Remarks of SRSG Ghassan Salame to the United Nations Security Council on the situation in Libya” en *United Nations*, Nueva York, 29 de julio de 2019, disponible en <https://unsmil.unmissions.org/remarks-srsg-ghassan-salamé-united-nations-security-council-situation-libya-29-july-2019>

⁹⁰ Ana Carbajosa, “Las potencias se comprometen a poner fin a la injerencia extranjera en Libia” en *El País*, Madrid, 20 de enero de 2020, disponible en https://elpais.com/internacional/2020/01/19/actualidad/1579425987_188845.html

⁹¹ UN News, “Special Representative expresses outrage over actors talking peace while fueling conflict in Libya, as Security Council hears calls for end to foreign meddling” en *United Nations*, Nueva York, 30 de enero de 2020, disponible en <https://www.un.org/press/en/2020/sc14092.doc.htm>

de las Naciones Unidas aprobara una resolución que avala los principios acordados en la cumbre de Berlín.⁹² Cabe señalar que la comunidad internacional debe incorporar a más representantes de la Unión Africana en estas negociaciones. Es lamentable que esta organización haya sido marginada de los procesos de paz. Esta situación provoca que el conflicto libio se discuta desde la perspectiva de Europa, el golfo Pérsico, Turquía y Rusia, mientras que la opinión de África, donde Libia está situada, se ignora. Además, es importante recordar que la inestabilidad generada por este conflicto armado también afecta a los países al sur de Libia.

Luego de la conferencia en Berlín, el mariscal Hafter decidió bloquear las exportaciones de petróleo de la nación para ejercer presión sobre el gobierno en Trípoli. El crudo es la base de la frágil economía libia. En la actualidad produce cerca de 1.2 millones de barriles de petróleo por día. De acuerdo con la Corporación Nacional de Petróleo de Libia, las acciones de Hafter provocaron que la producción diaria cayera a 181 576 barriles, un desplome de cerca de un millón.⁹³ En la actualidad, la producción petrolera está en los niveles más bajos desde el 2011 y se estima que las pérdidas económicas provocadas por esta obstrucción alcanzan 10 mil millones de dólares.⁹⁴ Los países occidentales están criticando fuertemente las acciones de Hafter y exigen una inmediata reanudación de la producción de crudo.

A principios de enero de 2020, el presidente ruso Vladímir Putin (1952-) y el presidente Erdogan hicieron un llamado conjunto en favor de un alto al fuego en Libia.⁹⁵ También reunieron a todas las personas pertinentes para pactar un acuerdo que ponga fin a la violencia. Sin embargo, una vez más, Hafter rechazó los reclamos y continuó su ataque militar contra Trípoli. El 3 de febrero de 2020 Ghassan Salamé sostuvo conversaciones en Ginebra con representantes del GAN y el ENL para que se respetara la tregua acordada en Berlín.⁹⁶ Esta fue la primera vez que se reunían

⁹² UN News, "Security Council endorses conclusions of Berlin Conference on Libya, adopting Resolution 2510 (2020) by 14 votes in favor, 1 abstention" en *United Nations*, Nueva York, 12 de febrero de 2020, disponible en <https://www.un.org/press/en/2020/sc14108.doc.htm>

⁹³ Reuters Staff, Reuters Staff, "Libya's Azzawiya stops refining operations due to lack of crude" en *Reuters*, Londres, 9 de febrero de 2020, disponible en <https://www.reuters.com/article/libyaoil/libyas-azzawiya-stops-refining-operations-due-to-lack-of-crude-idUSL8N2A90HO>

⁹⁴ Salma El Wardany, "Libya's oil output hits lowest since 2011 war as ports blocked" en *Bloomberg News*, Nueva York, 3 de febrero de 2020, disponible en <https://www.bloomberg.com/news/articles/2020-02-03/libya-s-oil-output-hits-lowest-since-2011-war-as-ports-blocked>

⁹⁵ Jordi Joan Baños, "Putin y Erdogan proponen un alto el fuego en Libia" en *La Vanguardia*, Barcelona, 8 de enero de 2020, disponible en <https://www.lavanguardia.com/internacional/20200108/472788478200/putin-erdogan-alto-fuego-libia.html>

⁹⁶ Patrick Wintour, "Libya envoy pushes for lasting ceasefire at Geneva talks" en *The Guardian*, Londres, 4 de febrero de 2020, disponible en <https://www.theguardian.com/world/2020/feb/04/libyan-peace-talks-begin-in-geneva-in-effort-to-end-fighting>

representantes de tan alto nivel. El principal objetivo del diálogo fue insistir de nuevo en un cese permanente al fuego que permitiera poner fin al conflicto interno libio. Pero, por desgracia, cuando llegó la hora de tomar una decisión final, Hafter se negó a respaldar la tregua.

Entre tanto, conforta ver que la UE puso en marcha una operación militar con fuerzas aéreas, navales y satélites para hacer cumplir el embargo de armas estipulado por la ONU.⁹⁷ Esta misión, llamada Irini, sustituye a la Operación Sophia que, desde 2015, combatía el tráfico de personas en el Mediterráneo —acrecentado por la crisis migratoria— y, sólo como objetivo secundario, reforzaba el embargo de armas. Son muchos los dirigentes europeos que temen una catástrofe humanitaria como la de Siria, que generó un éxodo masivo de más de un millón de refugiados a Europa. Por esta razón, han decidido poner sus diferencias a un lado y finalmente tomar acción. Aparte de fortalecer el embargo de armas, la Operación Irini tiene tres tareas secundarias: 1) interrumpir el negocio de las organizaciones criminales implicadas en el tráfico de personas; 2) evitar el contrabando de petróleo, y 3) continuar con el entrenamiento de los guardacostas libios. Un defecto que tiene esta misión es que no supervisa la frontera terrestre entre Libia y Egipto, un área por donde entran muchas armas destinadas para Hafter. Si no se arregla esta falla, la Operación Irini terminará fortaleciendo a este señor de la guerra y debilitando al gobierno reconocido por la ONU. El GAN recibe la mayoría de su asistencia militar mediante aviones y buques que atraviesan el Mediterráneo, que es la zona bajo mayor supervisión.

En marzo de 2020, la canciller Merkel se reunió con Hafter y le especificó que una solución militar no es viable para Libia.⁹⁸ Es apremiante que todos colaboren para encontrar una salida política al conflicto. Lamentablemente, Ghassan Salamé anunció que renunciaría a su cargo debido a la alta tensión que produce su trabajo y por la falta de respaldo internacional. Él fue la quinta persona en ocupar el puesto de representante especial para la ONU en Libia y el que más tiempo permaneció.⁹⁹ La marcha de Salamé es un retroceso para el proceso de paz en Libia. Él entiende muy bien las causas del conflicto y los obstáculos para la paz. Además, había desarrollado confianza con muchos de los actores que operan en Libia. El secretario general de las

⁹⁷ Véase Bernardo de Miguel, De Miguel, Bernardo, “La UE planta cara a Rusia y Turquía con una misión militar para bloquear la entrada de armas en Libia” en *El País*, Madrid, 17 de febrero de 2020, disponible en https://elpais.com/internacional/2020/02/17/actualidad/1581948864_576914.html

⁹⁸ Abdulkader Assad, “Merkel to Hafta: no military solution in Libya” en *The Libyan Observer*, Trípoli, 10 de marzo de 2020, disponible en <https://www.libyaobserver.ly/news/merkel-hafta-no-military-solution-libya>

⁹⁹ Agencia EFE, “Renuncia el mediador de Naciones Unidas para Libia” en *El Mundo*, Madrid, 2 de marzo de 2020, disponible en <https://www.elmundo.es/internacional/2020/03/02/5e5d53d9fdddf311f8b45da.html>

Naciones Unidas, António Guterres (1949-), designó a la estadounidense Stephanie Williams como su representante especial interina en Libia y jefa de UNSMIL en lo que se nombra un sustituto para Salamé. Williams fue vicerrepresentante especial de la misión desde 2018.¹⁰⁰

El modelo tunecino *versus* el modelo egipcio

Lo que en realidad está en juego en Libia es una competencia entre dos visiones del todo diferentes para el mundo árabe. Por una parte, tenemos el modelo tunecino, un sistema político democrático que es en verdad inclusivo, abierto y competitivo.¹⁰¹ Por otra, tenemos el modelo egipcio, un sistema sumamente autoritario que monopoliza el poder estatal y excluye a los demás actores políticos.¹⁰² La guerra civil libia se ha transformado en un conflicto regional debido, en gran parte, a las acciones de varias autocracias árabes que quieren imponer el modelo egipcio sobre Libia, pues consideran que la propagación del modelo tunecino es una amenaza directa a su sobrevivencia. El futuro gobierno de Libia seguirá uno de estos dos modelos. Es por esta razón que tanto UNSMIL y la comunidad internacional deben ser firmes en su respaldo al modelo tunecino. No se debe permitir que Libia vuelva a caer en manos del autoritarismo. Esta tarea no será fácil porque Hafter tiene el respaldo de muchos gobiernos. No sorprende que las autocracias árabes apoyen a este señor de la guerra, ya que lo menos que ellas quieren en la región es “otro Túnez”, un país donde coexisten la democracia y el islam. No olvidemos que por esta razón apoyaron el golpe de Estado contra el presidente Morsi en Egipto y ahora quieren impedir una transición

¹⁰⁰ United Nations Support Mission in Libya, “Secretary-General designates Stephanie Turco Williams of the United States as Acting Special Representative, Head of the United Nations Support Mission in Libya” en *United Nations*, Nueva York, 12 de marzo de 2020, disponible en <https://unsmil.unmissions.org/secretary-general-designates-stephanie-turco-williams-united-states-acting-special-representative>

¹⁰¹ Véase Brain Klaas y Marcel Dirsus, “The Tunisia model: did Tunis win the Arab Spring?” en *Foreign Affairs*, Nueva York, 23 de octubre de 2014, disponible <https://www.foreignaffairs.com/articles/tunisia/2014-10-23/tunisia-model>; Mongi Boughzala y Saoussen Ben Romdhane, “Tunisia: the prospects for democratic consolidation” en *Democratic Transitions in the Arab World*, ed. por Ibrahim Elbadawi y Samir Makdisi, Cambridge University Press, Cambridge, 2017, p. 108; Sarah Yerkes, “The Tunisia model: lessons form a new democracy” en *Foreign Affairs*, Nueva York, noviembre/diciembre 2019, disponible en <https://www.foreignaffairs.com/articles/tunisia/2019-10-15/tunisia-model>

¹⁰² Véase Steven A. Cook, *False Dawn: Protest, Democracy, and Violence in the New Middle East*, Oxford University Press, Nueva York, 2017, p. 242; Mahmoud Hamad, *Judges and Generals in the Making of Modern Egypt: How Institutions Sustain and Undermine Authoritarian Regimes*, Cambridge University Press, Cambridge, 2019, p. 270.

democrática en Sudán.¹⁰³ Por otro lado, es decepcionante el respaldo por parte de algunos países occidentales que dicen favorecer la democratización del mundo árabe.¹⁰⁴

En las elecciones legislativas tunecinas que se celebraron en octubre de 2019, el partido islamista moderado *Ennahda* (“Renacimiento”), que es liderado por Rachid Ghanuchi (1941-), consiguió la primera posición con 52 escaños. En segundo lugar, vino *Qalob Tunes* (“El corazón de Túnez”), que obtuvo 38 escaños, seguido por la Corriente Democrática con 22 y la Colación Dignidad con 21.¹⁰⁵ En el parlamento tunecino tiene representación más de una docena de diferentes partidos políticos con una variedad de visiones como el islamismo, el laicismo, el populismo, el panarabismo, el liberalismo y el socialismo.¹⁰⁶ Es claro que entre este grupo el movimiento *Ennahda* es el más popular de Túnez, pues tiene apoyo alrededor de todo el país.

Ennahda puede servir de modelo para los demás partidos islamistas de la región porque este movimiento siempre ha sido consecuente en su defensa de la democracia.¹⁰⁷ También es un fuerte defensor del pluralismo, pues considera que cualquier partido político, laico o religioso, puede gobernar si tiene el apoyo popular. Además, su concepto de pluralismo no es simplemente coexistir, sino que también incluye la cooperación con partidos de diferentes ideologías. Incluso, en varias ocasiones, han formado alianzas y acuerdos con partidos laicos.¹⁰⁸ De igual forma, su metodología para gobernar favorece el principio del consenso por encima de un gobierno de simple mayoría. Cree que durante una transición democrática nuevas reglas fundacionales pueden ser establecidas y este proceso debe incentivar a todos los actores políticos a contribuir y aceptar las nuevas reglas.¹⁰⁹ Este acercamiento promueve

¹⁰³ Véase Amy Austin Holmes, *Coups and Revolutions: Mass Mobilization, the Egyptian Military, and the United States from Mubarak to Sisi*, Oxford University Press, Nueva York, 2019, p. 33; Simon Tisdall, “Sudan: how Arab autocrats conspired to thwart reformists’ hopes” en *The Guardian*, Londres, 3 de junio de 2019, disponible en <https://www.theguardian.com/world/2019/jun/03/sudanese-crackdown-comes-after-talks-with-egypt-and-saudis>

¹⁰⁴ Véase Bernd Kaussler y Glenn Hastedt, *U. S. Foreign Policy Towards the Middle East: The Realpolitik of Deceit*, Routledge, Nueva York, 2017, pp. 76-77.

¹⁰⁵ Reuters Staff, “Tunisia’s moderate Islamist party Ennahda to lead fractured new parliament” en *Reuters*, Londres, 9 de octubre de 2019 disponible en <https://www.reuters.com/article/ustunisia-election-results/tunisia-moderate-islamist-party-ennahda-to-lead-fractured-newparliament-idUSKBN1WO2PD>

¹⁰⁶ Edwige Fortier, *Contested Politics in Tunisia: Civil Society in a Post-Authoritarian State*, Cambridge University Press, Cambridge, 2019, p. 99.

¹⁰⁷ Rory McCarthy, *Inside Tunisia’s al-Nahda: Between Politics and Preaching*, Cambridge University Press, Cambridge, 2018, p. 59.

¹⁰⁸ Anne Wolf, *Political Islam in Tunisia: The History of Ennahda*, Oxford University Press, Nueva York, 2017, pp. 175-176.

¹⁰⁹ Rached Ghannouchi, “Ennahda’s Democratic Commitments and Capabilities: Major Evolutionary Moments and Choices” en *Democratic Transition in the Muslim World: A Global Perspective*, ed. por Alfred Stepan, Columbia University Press, Nueva York, 2018, p. 19.

la estabilidad y permite que se establezcan tradiciones políticas que sean compartidas. De esta manera, se construye un sistema democrático duradero. *Ennahda* también respalda todas las libertades y los derechos que garantiza la nueva constitución nacional aprobada en 2014. Éstos incluyen, entre otras, la igualdad de género y la libertad de pensamiento, de conciencia y de religión.

En octubre de 2019 Túnez también celebró elecciones presidenciales. Cabe resaltar que durante la campaña electoral hubo tres días consecutivos de debates entre los diferentes candidatos. Estos fueron los primeros debates presidenciales no sólo de Túnez, sino de todo el mundo árabe.¹¹⁰ Gracias a varios canales televisivos, muchas personas en la región pudieron verlos. Hay que recalcar que es importante que estos eventos continúen porque ayudan a crear a nivel regional una cultura política más abierta y democrática. En las segundas elecciones presidenciales, desde la revolución de 2011, el candidato independiente Kais Saied (1958-) fue el vencedor en la segunda vuelta con 72.71 por ciento del voto. Su contrincante, Nabil Karui (1963-), del partido *Qalob Tunes*, sólo obtuvo el 27.29 por ciento.¹¹¹ Observadores internacionales y locales estuvieron presentes en estas elecciones legislativas y presidenciales, asegurándose su integridad.¹¹² El académico conservador Saied logró formar una coalición política muy diversa que incluyó los jóvenes, los grupos islamistas y los partidos de izquierda.¹¹³ Su éxito no se debió a un partido o ideología, sino a su imagen de hombre honesto e independiente en una nación indignada por la corrupción. En fin, estas elecciones presidenciales y legislativas han propiciado en el país tunecino una joven democracia, desafortunadamente, la única en el mundo árabe.

Los procesos electorales en Egipto no son abiertos e inclusivos como lo son en Túnez. Por ejemplo, en las elecciones presidenciales egipcias, celebradas en marzo de 2018, el presidente Al Sisi fue reelecto con 97.08 por ciento del voto,¹¹⁴ una cifra muy

¹¹⁰ Véase Taylor Luck, "Tired of TV debates? In Arab world, they're historic, and inspiring" en *Christian Science Monitor*, Boston, 11 de septiembre de 2019, disponible en <https://www.csmonitor.com/World/Middle-East/2019/0911/Tired-of-TV-debates-In-Arab-world-they-re-historic-and-inspiring>

¹¹¹ Agencia EFE, "El conservador Kais Saied logra la presidencia de Túnez con un 72% del voto" en *La Vanguardia*, Barcelona, 14 de octubre de 2019, disponible en <https://www.lavanguardia.com/politica/20191014/47980511819/el-conservador-kais-saied-logra-la-presidencia-de-tunez-con-un-72-de-votos.html>

¹¹² Véase Rosa Meneses, "Los guardianes de las elecciones tunecinas" en *El Mundo*, Madrid, 14 de octubre de 2019, disponible en <https://www.elmundo.es/internacional/2019/10/14/5da0ea9a21efa0ad238b45f2.html>

¹¹³ Véase Francisco Peregil y Ricardo González, "El nuevo presidente de Túnez desata una euforia que no se veía desde la 'primavera árabe'" en *El País*, Madrid, 14 de octubre de 2019, disponible en <https://elpais.com/internacional/2019/10/14/actualidad/1571061487819229.html>

¹¹⁴ John Davison y Ahmed Tolba, "Egypt's Sisi wins 97 percent in election with no real competition"

parecida a la que obtenía Saddam Hussein (1937-2006) en Irak, otro gran demócrata del mundo árabe.¹¹⁵ Su contrincante, Moussa Mostafa Moussa (1952-), del Partido *al Ghad* (“Partido del mañana”), obtuvo sólo 2.92 por ciento. Moussa es un político que continuamente ha favorecido el gobierno de Al Sisi. Por tanto, él no representa la verdadera oposición política. Este sector no quiso participar porque tenía miedo de terminar como el político Abdel Futuh (1951-), quien fue arrestado luego de anunciar su candidatura.¹¹⁶ Además, nadie en el país dudaba quién sería el vencedor de la elección, ya que en Egipto no hay elecciones libres. Por esta razón, sólo 40 por ciento de las personas votó.¹¹⁷ También cabe recordar que los Hermanos Musulmanes, el partido político más fuerte de Egipto, tampoco participó, pues sigue siendo ilegal. Esta elección, sin duda, ha sido una farsa, puro espectáculo. A pesar de esto, muchos gobiernos occidentales continúan ofreciendo asistencia económica, militar y diplomática al controvertible régimen de Al Sisi.¹¹⁸ Este comportamiento nos hace dudar de la sinceridad y el compromiso que tienen estos gobiernos con la democratización y el respeto a los derechos humanos en los países árabes y en el resto del mundo. En realidad, lo que hace a un gobierno “bueno” o “malo” no es su carácter democrático o autoritario, sino más bien si respalda o se opone a las políticas de Occidente.

El mariscal Hafter, similar a Al Sisi, gobierna el este de Libia de un modo extremadamente autoritario. En esta parte del país, los agentes de seguridad persiguen a los periodistas extranjeros que intentan reportar lo que sucede allí, los residentes temen ser arrestados de manera arbitraria y los grupos paramilitares que favorecen a Hafter operan con impunidad.¹¹⁹ Cualquier expresión pública en contra del mariscal

en *Reuters*, Londres, 2 de abril de 2018, disponible en <https://www.reuters.com/article/us-egypt-election-result/egypts-sisi-wins-97-percent-in-election-with-no-realopposition-idUSKCN1H916A>

¹¹⁵ Véase Joshua Keating, “The dictator’s dilemma: to win with 95 percent or 99?” en *Foreign Policy*, Washington D. C., 13 de febrero de 2012, disponible en <https://foreignpolicy.com/2012/02/13/the-dictators-dilemma-to-win-with-95-percent-or-99/>

¹¹⁶ Véase Human Rights Watch, “Egypt: arrest escalate ahead of unfair elections” en *Human Rights Watch*, Nueva York, 26 de febrero de 2018, disponible en <https://www.hrw.org/news/2018/02/26/egypt-arrests-escalate-ahead-unfair-elections>

¹¹⁷ Véase Juan Carlos Sanz, “Al Sisi gana unas elecciones hechas a su medida con una baja participación” en *El País*, Madrid, 30 de marzo de 2018, disponible en https://elpais.com/internacional/2018/03/29/actualidad/1522310505_995657.html

¹¹⁸ Véase Declan Walsh, “Despite Egypt’s dismal human rights record, u.s. restores military aid” en *The New York Times*, Nueva York, 26 de julio de 2018, disponible en <https://www.nytimes.com/2018/07/26/world/middleeast/egypt-human-rights-us-aid.html>; Tafi Mhaka, “The EU-Sisi deal shows Egyptian lives don’t matter in Brussels” en *Al Jazeera*, Doha, 4 de octubre de 2018, disponible en <https://www.aljazeera.com/indepth/opinion/eu-sisi-deal-shows-egyptian-lives-don-matter-181004105536336.html>

¹¹⁹ Véase Patrick Wintour, “Libyan strongman Khalifa Haftar is no democrat-UN envoy” en *The Guardian*, Londres, 29 de abril de 2019, disponible en <https://www.theguardian.com/world/2019/>

o de su ofensiva militar justifica el arresto inmediato. Este régimen corrupto también utiliza los recursos de la nación para enriquecerse ilícitamente.¹²⁰ Además, ha formado una alianza con milicias ligadas al madjalismo, una corriente salafista influenciada por el pensamiento de un erudito saudí llamado Rabi al Madjali (1931-). Los salafistas favorecen una interpretación literal del Corán y exigen la implementación estricta de la ley islámica. También desprecian las influencias extranjeras y culturales sobre el islam y rechazan la innovación y la idolatría a santos o artefactos religiosos.¹²¹ Al Madjali, similar a otros líderes espirituales del salafismo, profesa un islam absolutista y exclusivo que fomenta la persecución de las minorías religiosas como los sufíes.¹²² Aunque Al Madjali practica el salafismo purista, una tendencia que en su mayoría se opone a la lucha armada y apoya la obediencia hacia los gobernantes, terminó exhortando a sus seguidores en Libia a incorporarse a la ofensiva militar de Haftar.¹²³ A cambio, el mariscal permitió que los salafistas se apoderaran de la mayoría de las mezquitas en la zona. Este suceso es realmente preocupante, ya que en un futuro cercano podríamos tener un país plagado de intolerancia y extremismo religioso.

Haftar y los salafistas han formado una alianza porque ambos consideran como sus principales enemigos a los Hermanos Musulmanes y otros grupos similares.¹²⁴ Ellos quieren evitar que Libia y el mundo árabe, en general, se den cuenta de que el islam y la democracia son compatibles.¹²⁵ Por esta razón, están obsesionados con

apr/29/libyan-strongman-khalifa-haftar-is-no-democrat-un-envoy; David Kirkpatrick, "Inside Hifter's Libya: a police State with an Islamist twist" en *The New York Times*, Nueva York, 20 de febrero de 2020, disponible en <https://www.nytimes.com/2020/02/20/world/middleeast/libya-hifter-benghazi.html>

¹²⁰ Stephen J. King, *op. cit.*, p. 200.

¹²¹ Bernard Haykel, "On the nature of Salafi thought and action" en *Global Salafism: Islam's New Religious Movement*, ed. por Roel Meijer, Columbia University Press, Nueva York, 2009, pp. 38-39.

¹²² Véase Rabee ibn Haadee al-Madkhalee, *The Methodology of the Prophets in Calling to Allah: That is the Way of Wisdom and Intelligence*, trad. Abu Talhah Dawud Burbank, Al-Hidaayah Publication & Distribution, Birmingham, Reino Unido, 1997, p. 35; Rabee ibn Haadee al-Madkhalee, *The Methodology of Ahlus-Sunnah wal-Jamaa'ah in Warning against Innovators and their Books*, trad. Ismael Alarcon, Al-Ibaanah Book Publishing, Estados Unidos de América, 2004, p. 3, disponible en <https://abdurrahmanorg.files.wordpress.com/2014/08/the-methodology-of-ahlus-sunnah-wal-jamaah-in-warningagainst-innovators-and-their-books-shaykh-rabee-bin-haadee-al-madkhalee-al-ibaanahcom.pdf>

¹²³ Véase Abdullah Ben Ibrahim, "Saudi Fatwa sparks outrage in Libya" en *The Libya Observer*, Trípoli, 14 de julio de 2016, disponible en <https://www.libyaobserver.ly/news/saudi-fatwa-sparks-outrage-libya>; Al Jazeera English, "Libya: are Haftar's forces harbouring 'the new ISIL.?' " en *Al Jazeera*, Doha, 26 de febrero de 2020, disponible en <https://www.aljazeera.com/news/2020/02/libya-haftars-forces-harboring-the-isil-200226133944416.html>

¹²⁴ Véase Frederic Wehrey y Anouar Boukhars, *op. cit.*, pp. 133-134.

¹²⁵ Véase John Esposito y John Voll, *Islam and Democracy*, Oxford University Press, Nueva York,

suprimir e ilegalizar estas organizaciones políticas, como también lo hicieron los militares en Egipto. Esto sería un grave error porque esta acción terminó fomentando el radicalismo y el yihadismo entre los islamistas.¹²⁶ También fortaleció la narrativa de los extremistas de que no se puede alcanzar una sociedad islámica mediante la urna electoral. La intensificación de la insurgencia armada en el Sinaí y otros lugares de Egipto demuestra que la violencia extremista está en ascendencia. Esa rebelión continúa en el presente y no muestra señales de parar en un futuro cercano.¹²⁷ En la actualidad, Egipto es una olla de presión que puede estallar en cualquier momento. Contrasta con Túnez, donde la violencia y el conflicto social son menores, ya que se permite que los islamistas participen en las elecciones y se integren al gobierno. Es claro que si la comunidad internacional quiere ver una Libia estable y próspera, donde se respeten los derechos humanos, deberá favorecer el modelo tunecino.

Consideraciones finales

La guerra civil en Libia es un conflicto armado sumamente complicado por la multitud de factores, internos y externos, que le afectan. Considero que los principales obstáculos para alcanzar un acuerdo de paz son la ambición personal de Jalifa Hafter y la interferencia extranjera. Durante mucho tiempo, los gobiernos occidentales y otros ignoraron la avanzada militar del general que conquistaba enormes partes de Libia. Su campaña militar ha generado inmensa inestabilidad dentro del país y ha empeorado la crisis humanitaria. Esta caótica situación provoca que muchas personas se marchen a otros países, lo cual produce una enorme preocupación entre los gobiernos europeos, pues no tienen suficientes recursos para gestionar otra nueva oleada de refugiados. Ante lo grave y urgente de lo que estos eventos pueden traer en un futuro inmediato urge que la comunidad internacional ejerza fuerte presión sobre Hafter para conseguir que éste acepte un cese al fuego y se siente en la mesa de negociación.

La interferencia extranjera es otro serio problema que está obstaculizando el diálogo y prolongando la guerra. Es trascendental que los demás países respeten el

1996, p. 27; Mohammed Ayoob y Danielle Lussier, *The Many Faces of Political Islam: Religion and Politics in Muslim Societies*, 2ª ed., University of Michigan Press, Ann Arbor, 2020, p. 97.

¹²⁶ Véase H. A. J. Hellyer, *A Revolution Undone: Egypt's Road Beyond Revolt*, Oxford University Press, Nueva York, 2016, p. 178.

¹²⁷ Véase Editorial Board, "War has ravaged the Sinai for eight years. Why don't we know more about it?" en *The Washington Post*, Washington D. C., 1 de junio de 2019, disponible en https://www.washingtonpost.com/opinions/global-opinions/war-has-ravaged-the-sinai-for-eight-years-why-dont-we-know-more-about-it/2019/06/01/58223886-8231-11e9-bce7-40b4105f7ca0_story.html

embargo de armas de la ONU y dejen de interferir en los asuntos internos de Libia. Por otro lado, mientras el general Hafter continúe recibiendo respaldo militar y económico del extranjero, jamás aceptará una tregua porque entiende que todavía puede lograr sus objetivos a través de la guerra. Para evitar que esta situación continúe es necesario fortalecer de forma significativa el embargo de armas. La reciente misión militar por parte de la UE, aunque es un buen acontecimiento, no es suficiente. Es urgente que otros países también se comprometan a hacer cumplir el embargo de armas. Además, es fundamental que se implemente, por completo, el plan presentado por Ghassan Salamé y Naciones Unidas, que ofrece una hoja de ruta para acabar con esta guerra.

En relación con los asuntos que podrían ayudar a fomentar la paz interna en Libia, se recomiendan medidas como: reunificar las instituciones nacionales, reformar la economía y establecer un método equitativo para repartir las riquezas de la nación. Asimismo, es importante revocar la Ley de Aislamiento Político, pues la misma impide la reconciliación nacional y establecer la paz. Además, es esencial que los fondos nacionales se gasten de una manera transparente y que éstos lleguen al mayor número de personas. Es hora de poner el bien común por encima del favoritismo. De igual forma, hay que tomar medidas para combatir la enorme corrupción que prevalece en el país. Esto debe ser prioridad porque este mal social destruye la confianza del pueblo en su gobierno y en las instituciones públicas. Por otra parte, hay que reformar de manera significativa el sector de seguridad para que las autoridades libias puedan controlar sus fronteras, combatir el terrorismo y proteger a la población. De igual manera, hay que establecer fuertes medidas para combatir el tráfico de armas, personas y petróleo. Estas actividades son el principal método de financiación de los grupos armados y las organizaciones criminales que operan en Libia. Si en verdad se quiere que el gobierno libio pueda imponer su autoridad, instaurar el orden y ofrecer seguridad a la población, será esencial efectuar una campaña nacional para recoger las armas que, de forma ilícita, están en manos de la población.

Por último, pero no menos importante, es que UNSMIL y la comunidad internacional respalden la democratización de Libia. Es esencial que las próximas elecciones legislativas se realicen de manera abierta, transparente e inclusiva. No se debe permitir que por razones ideológicas sean excluidos algunos partidos políticos o candidatos. También, es primordial que la futura constitución nacional garantice la vigencia de los principios democráticos y proteja los derechos humanos de toda la población. Cabe mencionar, que la redacción de este documento deberá hacerse de forma abierta e incluir a miembros de todos los diferentes grupos que representan la nación. De esta manera, se podrá elaborar una constitución que sea verdaderamente representativa del pueblo libio y no promueva la discordia. Si estos objetivos políticos son alcanzados, los habitantes de Libia tendrán la oportunidad de vivir, por primera

vez en sus vidas, en un Estado democrático que servirá como modelo para otros países de la región.

Fuentes consultadas

- Agencia EFE, “Francia confirma que los misiles en manos de los rebeldes son suyos” en *La Vanguardia*, Barcelona, 10 de julio de 2019, disponible en <https://www.lavanguardia.com/internacional/20190710/463408276748/francia-misiles-libia.html>
- Agencia EFE, “El conservador Kais Said logra la presidencia de Túnez con un 72% del voto” en *La Vanguardia*, Barcelona, 14 de octubre de 2019, disponible en <https://www.lavanguardia.com/politica/20191014/47980511819/el-conservador-kais-said-logra-la-presidencia-de-tunez-con-un-72-de-votos.html>
- Agencia EFE, “El Parlamento de Turquía aprueba el envío de tropas a Libia” en *El País*, Madrid, 3 de enero de 2020, disponible en https://elpais.com/internacional/2020/01/02/actualidad/1577978553_651243.html
- Agencia EFE, “Egipto, Chipre, Grecia e Israel condenan acuerdo marítimo turco-libio” en *La Vanguardia*, Barcelona, 16 de enero de 2020, disponible en <https://www.lavanguardia.com/politica/20200116/472925058391/egipto-chipre-grecia-e-israel-condenan-acuerdo-maritimo-turco-libio.html>
- Agencia EFE, “Renuncia el mediador de Naciones Unidas para Libia” en *El Mundo*, Madrid, 2 de marzo de 2020, disponible en <https://www.elmundo.es/internacional/2020/03/02/5e5d53d9fdddf311f8b45da.html>
- Ahmida, Ali Abdullatif, *The Making of Modern Libya: State Formation, Colonization, and Resistance*, 2ª ed., State University of New York Press, Albany, 2009.
- Al Jazeera English, “Khalifa Haftar forces seize oil port Brega in Libya” en *Al Jazeera*, Doha, 14 de septiembre de 2016, disponible en <https://www.aljazeera.com/news/2016/09/khalifa-haftar-forces-seizes-oil-port-brega-libya-160914061306594.html>
- Al Jazeera English, “UAE, Sudan, Jordan, ‘break arms embargo to back Haftar’” en *Al Jazeera*, Doha, 10 de noviembre de 2019, disponible en <https://www.aljazeera.com/news/2019/11/uae-sudan-jordan-turkey-break-arms-embargo-haftar-191109181202823.html>
- Al Jazeera English, “Libya: are Haftar’s forces harbouring ‘the new ISIL?’” en *Al Jazeera*, Doha, 26 de febrero de 2020, disponible en <https://www.aljazeera.com/news/2020/02/libya-haftars-forces-harboursing-the-isil-200226133944416.html>
- Al Jazeera English, “Libyan hospital treating coronavirus patients attacked” en *Al*

- Jazeera*, Doha, 12 de abril de 2020, disponible en <https://www.aljazeera.com/news/2020/04/libyanhospital-treating-coronavirus-patients-attacked-200412152144225.html>
- Al Jazeera English, “Russian group’s 1,200 mercenaries fighting in Libya: UN report” en *Al Jazeera*, Doha, 7 de mayo de 2020, disponible en <https://www.aljazeera.com/news/2020/05/russian-military-group-deployed-1200-people-libya-report-200507113646940.html>
- Al Madkhalee, Rabee ibn Haadee, *The Methodology of the Prophets in Calling to Allah: That is the Way of Wisdom and Intelligence*, trad. Abu Talhah Dawud Burbank, Al-Hidaayah Publication & Distribution, Birmingham, Reino Unido, 1997.
- Al Madkhalee, Rabee ibn Haadee, *The Methodology of Ahlus-Sunnah wal-Jamaa’ah in Warning against Innovators and their Books*, trad. Ismaeel Alarcon, Al-Ibaanah Book Publishing, Estados Unidos de América, 2004, disponible en <https://abdurrahmanorg.files.wordpress.com/2014/08/the-methodology-of-ahlus-sunnah-wal-jamaah-in-warningagainst-innovators-and-their-books-shaykh-rabee-bin-haadee-al-madkhalee-al-ibaaanahcom.pdf>
- Al Warfalli, Ayman, “Haftar’s forces say they have captured Libyan city of Derna” en *Reuters*, Londres, 28 de junio de 2018, disponible en <https://www.reuters.com/article/us-libya-security-derna/haftars-forces-say-they-have-captured-libyan-city-of-derna-idUSKBN1JO339>
- Assad, Abdulkader, “Merkel to Haftar: no military solution in Libya” en *The Libyan Observer*, Trípoli, 10 de marzo de 2020, disponible en <https://www.libyaobserver.ly/news/merkel-haftar-no-military-solution-libya>
- Assad, Abdulkader, “Libya’s GNA retakes major coastline cities in lightning attack against Haftar’s forces” en *The Libyan Observer*, Trípoli, 13 de abril de 2020, disponible en <https://www.libyaobserver.ly/news/libyas-gna-retakes-major-coastline-cities-lightning-attack-against-haftars-forces>
- Aydin, Aysegul, *Foreign Powers and Intervention in Armed Conflicts*, Stanford University Press, Stanford, 2012.
- Ayoob, Mohammed y Danielle Lussier, *The Many Faces of Political Islam: Religion and Politics in Muslim Societies*, 2ª ed., University of Michigan Press, Ann Arbor, 2020.
- Azevedo, Mario J., *The Roots of Violence: A History of War in Chad*, Routledge, Nueva York, 2005.
- Baczynska, Gabriela y Francesco Guarascio, “France blocks EU call to stop Haftar’s offensive in Libya” en *Reuters*, Londres, 10 de abril de 2019, disponible en <https://www.reuters.com/article/us-libya-security-eu-tajani/france-blocks-eu-call-to-stop-haftars-offensive-in-libya-idUSKCN1RM1DO>

- Baños, Jordi Joan, “Putin y Erdogan proponen un alto el fuego en Libia” en *La Vanguardia*, Barcelona, 8 de enero de 2020, disponible en <https://www.lavanguardia.com/internacional/20200108/472788478200/putin-erdogan-alto-fuego-libia.html>
- Bassiouni, M. Cherif (ed.), *Libya: From Repression to Revolution: A Record of Armed Conflict and International Law Violations, 2011-2013*, Martinus Nijhoff Publishers, Leiden y Boston, 2013.
- BBC News, “Libya MPs shot and wounded as congress stormed” en *BBC*, Londres, 3 de marzo de 2014, disponible en <https://www.bbc.com/news/world-africa-26411967>
- BBC News, “Disputed Libyan PM quits after court ruling” en *BBC*, Londres, 9 de junio de 2014, disponible en <https://www.bbc.com/news/world-africa-27760288>
- BBC News, “Libya conflict: Turkey confirms first soldiers killed” en *BBC News*, Londres, 25 de febrero de 2020, disponible en <https://www.bbc.com/news/world-africa-51626743>
- Bellal, Annyssa (ed.), *The War Report: Armed Conflict in 2014*, Oxford University Press, Nueva York, 2015.
- Brachet, Juliet y Judith Scheele, *The Value of Discord: Autonomy, Prosperity, and Plunder in the Chadian Sahara*, Cambridge University Press, Nueva York, 2019.
- Boffey, Daniel, “Migrants detained in Libya for profit, EU report reveals” en *The Guardian*, Londres, 20 de noviembre de 2019, disponible en <https://www.theguardian.com/uk-news/2019/nov/20/migrants-detained-in-libya-for-profit-leaked-eu-report-reveals>
- Boughzala, Mongi y Saoussen Ben Romdhane, “Tunisia: the prospects for democratic consolidation” en *Democratic Transitions in the Arab World*, ed. por Ibrahim Elbadawi y Samir Makdisi, Cambridge University Press, Cambridge, 2017.
- Burke, Jason y Zeinab M. Salih, “Mercenaries flock to Libya raising fears of a prolonged war” en *The Guardian*, Londres, 24 de diciembre de 2019, disponible en <https://www.theguardian.com/world/2019/dec/24/mercenaries-flock-to-libya-raising-fears-of-prolonged-war>
- Carbajosa, Ana, “Las potencias se comprometen a poner fin a la injerencia extranjera en Libia” en *El País*, Madrid, 20 de enero de 2020, disponible en https://elpais.com/internacional/2020/01/19/actualidad/1579425987_188845.html
- Casey-Baker, Mary y Jennifer Parker, “Jibril’s centrist party wins Libya’s elections” en *Foreign Policy*, Washington D. C., 18 de julio de 2012, disponible en <https://foreignpolicy.com/2012/07/18/jibrils-centrist-party-wins-libyas-elections/>
- Casqueiro, Javier, “El asesinato de una líder de la revolución empaña las elecciones en Libia” en *El País*, Madrid, 26 de junio de 2014, disponible en <https://>

- elpais.com/internacional/2014/06/26/actualidad/1403776112_967302.html
- Chivvis, Christopher S., *Toppling Qaddafi: Libya and the Limits of Liberal Intervention*, Cambridge University Press, Nueva York, 2014.
- Clayton, Jonathan, “El número de desplazados en Libia se ha duplicado desde septiembre-ACNUR” en *La Agencia de la ONU para los Refugiados*, Ginebra, 30 de junio de 2015, disponible en <https://www.acnur.org/noticias/noticia/2015/6/5b7e7104b/el-numero-de-desplazados-en-libia-se-ha-duplicado-desde-septiembre-acnur.html>
- Collier, Paul, Anke Hoeffler y Nicholas Sambanis, “The Collier-Hoeffler Model of civil war onset and the case study project research design” en *Understanding Civil War: Evidence and Analysis*, ed. por Pau Collier y Nicholas Sambanis, World Bank, Washington D. C., 2005.
- Cook, Steven A., *False Dawn: Protest, Democracy, and Violence in the New Middle East*, Oxford University Press, Nueva York, 2017.
- Davison, John y Ahmed Tolba, “Egypt’s Sisi wins 97 percent in election with no real competition” en *Reuters*, Londres, 2 de abril de 2018, disponible en <https://www.reuters.com/article/us-egypt-election-result/egypts-sisi-wins-97-percent-in-election-with-no-realopposition-idUSKCN1H916A>
- De Miguel, Bernardo, “La UE planta cara a Rusia y Turquía con una misión militar para bloquear la entrada de armas en Libia” en *El País*, Madrid, 17 de febrero de 2020, disponible en https://elpais.com/internacional/2020/02/17/actualidad/1581948864_576914.html
- Doctors Without Borders, “Avoiding the next tragedy in Libya” en *MSF USA*, Nueva York, 23 de julio de 2019, disponible en <https://www.doctorswithoutborders.org/what-wedo/news-stories/story/avoiding-next-tragedy-libya>
- DW News, “Libya government resigns after Islamists restart GNC” en *Deutsche Welle*, Bonn, 29 de agosto de 2014, disponible en <https://www.dw.com/en/libya-government-resigns-after-islamists-restart-gnc/a-17887684>
- Editorial Board, “War has ravaged the Sinai for eight years. Why don’t we know more about it?” en *The Washington Post*, Washington D. C., 1 de junio de 2019, disponible en https://www.washingtonpost.com/opinions/global-opinions/war-has-ravaged-the-sinai-for-eight-years-why-dont-we-know-more-about-it/2019/06/01/58223886-8231-11e9-bce7-40b4105f7ca0_story.html
- Elijarh, Mohamed, “A Parliament without a country?” en *Foreign Policy*, Nueva York, 8 de agosto de 2014, disponible en <https://foreignpolicy.com/2014/08/08/a-parliament-without-a-country/>
- El-Khawas, Mohamed, “Libya’s Revolution: a transformative year” en *The Arab Spring and Arab Thaw: Unfinished Revolutions and the Quest for Democracy*, ed. por John Davis, Routledge, Nueva York, 2016.

- El Wardany, Salma, "Libya's oil output hits lowest since 2011 war as ports blocked" en *Bloomberg News*, Nueva York, 3 de febrero de 2020, disponible en <https://www.bloomberg.com/news/articles/2020-02-03/libya-s-oil-output-hits-lowest-since-2011-war-as-ports-blocked>
- Erdag, Ramazan, *Libya in the Arab Spring: From Revolution to Insecurity*, Palgrave Macmillan, Nueva York, 2017.
- Espinosa, Ángeles, "El Grupo de Contacto se plantea desbloquear fondos libios para ayudar a los rebeldes" en *El País*, Madrid, 13 de abril de 2011, disponible en https://elpais.com/internacional/2011/04/13/actualidad/1302645609_850215.html
- Esposito, John y John Voll, *Islam and Democracy*, Oxford University Press, Nueva York, 1996.
- Kareem, Fahim y Suliman Ali Zway, "Violence and uncertainty mar Libyan election for a new Parliament" en *The New York Times*, Nueva York, 25 de junio de 2014, disponible en <https://www.nytimes.com/2014/06/26/world/africa/violence-and-uncertainty-mar-libyan-election-for-a-new-parliament.html>
- Fortier, Edwige, *Contested Politics in Tunisia: Civil Society in a Post-Authoritarian State*, Cambridge University Press, Cambridge, 2019.
- Fraihat, Ibrahim, *Unfinished Revolutions: Yemen, Libya, and Tunisia after the Arab Spring*, Yale University Press, New Haven y Londres, 2016.
- Ghannouchi, Rachid, "Ennahda's democratic commitments and capabilities: major evolutionary moments and choices" en *Democratic Transition in the Muslim World: A Global Perspective*, ed. por Alfred Stepan, Columbia University Press, Nueva York, 2018.
- Genugten, Saskia van, *Libya in Western Foreign Policies, 1911-2011*, Palgrave Macmillan, Londres, 2016.
- Hamad, Mahmoud, *Judges and Generals in the Making of Modern Egypt: How Institutions Sustain and Undermine Authoritarian Regimes*, Cambridge University Press, Cambridge, 2019.
- Hauslohner, Abigail y Sharif A. Kouddous, "Khalifa Hifter, the ex-general leading a revolt in Libya, spent years in exile in Northern Virginia" en *The Washington Post*, Washington D. C., 20 de mayo de 2014, disponible en <https://www.washingtonpost.com/world/africa/rival-militias-prepare-for-show-down-in-tripoli-after-takeover-of-parliament/2014/05/19/>
- Haykel, Bernard, "On the nature of Salafi thought and action" en *Global Salafism: Islam's New Religious Movement*, ed. por Roel Meijer, Columbia University Press, Nueva York, 2009.
- Hellyer, H. A., *A Revolution Undone: Egypt's Road Beyond Revolt*, Oxford University Press, Nueva York, 2016.

- Hironaka, Ann, *Neverending Wars: The International Community, Weak States, and the Perpetuation of Civil War*, Harvard University Press, Cambridge, 2005.
- Holmes, Amy Austin, *Coups and Revolutions: Mass Mobilization, the Egyptian Military, and the United States from Mubarak to Sisi*, Oxford University Press, Nueva York, 2019.
- Human Rights Watch, "Libya: amend new special procedures law" en *Human Rights Watch*, Nueva York, 11 de mayo de 2012, disponible en <https://www.hrw.org/news/2012/05/11/libya-amend-new-special-procedures-law#>
- Human Rights Watch, "Egypt: arrest escalate ahead of unfair elections" en *Human Rights Watch*, Nueva York, 26 de febrero de 2018, disponible en <https://www.hrw.org/news/2018/02/26/egypt-arrests-escalate-ahead-unfair-elections>
- Ibrahim, Abdullah Ben, "Saudi Fatwa sparks outrage in Libya" en *The Libya Observer*, Trípoli, 14 de julio de 2016, disponible en <https://www.libyaobserver.ly/news/saudi-fatwa-sparks-outrage-libya>
- Interim National Council, "A vision of a democratic Libya" en *The Guardian*, Londres, 29 de marzo de 2011, disponible en <https://www.theguardian.com/commentisfree/2011/mar/29/vision-democratic-libya-interim-national-council>
- International Organization for Migration, "IOM: Mediterranean arrivals reach 110,699 in 2019, deaths reach 1,283. World deaths fall" en *International Organization for Migration*, Grand-Saconnex, 3 de enero de 2020, disponible en <https://www.iom.int/news/iom-mediterranean-arrivals-reach-110699-2019-deaths-reach-1283-world-deaths-fall>
- International Organization for Migration, "Nearly 1,000 migrants returned to Libya in the first two weeks of 2020: IOM" en *International Organization for Migration*, Grand-Saconnex, 14 de enero de 2020, disponible en <https://www.iom.int/news/nearly-1000-migrants-returned-libya-first-two-weeks-2020-iom>
- Kamto, Maurice, "The US strikes against Libya-1986" en *The Use of Force in International Law, A Case-Based Approach*, Oxford University Press, Nueva York, 2018.
- Kaussler, Bernd y Glenn Hastedt, U. S. *Foreign Policy Towards the Middle East: The Realpolitik of Deceit*, Routledge, Nueva York, 2017.
- Keating, Joshua, "The dictator's dilemma: to win with 95 percent or 99?" en *Foreign Policy*, Washington D. C., 13 de febrero de 2012, disponible en <https://foreignpolicy.com/2012/02/13/the-dictators-dilemma-to-win-with-95-percent-or-99/>
- Kersten, Mark, *Justice in Conflict: The Effects of the International Criminal Court's Interventions on Ending Wars and Building Peace*, Oxford University Press, Nueva York, 2016.

- Kirkpatrick, David, "Trump endorses an aspiring Libyan strongman, reversing policy" en *The New York Times*, Nueva York, 19 de abril de 2019, disponible en <https://www.nytimes.com/2019/04/19/world/middleeast/trump-libya-khalifa-hifter.html>
- Kirkpatrick, David, "Inside Hifter's Libya: a police State with an Islamist twist" en *The New York Times*, Nueva York, 20 de febrero de 2020, disponible en <https://www.nytimes.com/2020/02/20/world/middleeast/libya-hifter-benghazi.html>
- Klaas, Brain y Marcel Dirsus, "The Tunisia model: did Tunis win the Arab Spring?" en *Foreign Affairs*, Nueva York, 23 de octubre de 2014, disponible <https://www.foreignaffairs.com/articles/tunisia/2014-10-23/tunisia-model>
- King, Stephen J., *The Arab Winter: Democratic Consolidation, Civil War, and Radical Islamists*, Cambridge University Press, Cambridge, 2020.
- Kingsley, Patrick *et al.*, "UAE and Egypt behind bombing raids against Libyan militias, say US officials" en *The Guardian*, Londres, 26 de agosto de 2014, disponible en <https://www.theguardian.com/world/2014/aug/26/united-arab-emirates-bombing-raids-libyan-militias>
- Lacher, Wolfram, *Libya's Fragmentation: Structure and Process in Violent Conflict*, I. B. Tauris, Londres y Nueva York, 2020.
- Lewis, Aiden, "Covert Emirati support gave East Libyan air power key boost: UN report" en *Reuters*, Londres, 9 de junio de 2017, disponible en <https://ca.reuters.com/article/topNews/idCAKBN1902K0-OCATP>
- Lobell, Steven E. y Philip Mauceri, "Diffusion and escalation of ethnic conflict" en *Ethnic Conflict and International Politics: Explaining Diffusion and Escalation*, ed. por Steven E. Lobell y Philip Mauceri, Palgrave Macmillan, Nueva York, 2004.
- Luck, Taylor, "Tired of TV debates? In Arab world, they're historic, and inspiring" en *Christian Science Monitor*, Boston, 11 de septiembre de 2019, disponible en <https://www.csmonitor.com/World/Middle-East/2019/0911/Tired-of-TV-debates-In-Arab-world-they-re-historic-and-inspiring>
- Magnarella, Paul J. (ed.), *Middle East and North Africa: Governance, Democratization, Human Rights*, Routledge, Nueva York, 2017.
- Malsin, Jared y Summer Said, "Saudi Arabia promised support to Libyan warlord in push to seize Tripoli" en *The Wall Street Journal*, Nueva York, 12 de abril de 2019, disponible en <https://www.wsj.com/articles/saudi-arabia-promised-support-to-libyan-warlord-in-push-to-seize-tripoli-1155507760>
- Martínez, Luis, "Libya: the conversion of a 'terrorist State'" en *Transnational Islam and Regional Security: Cooperation and Diversity between Europe and North Africa*, ed. por Frederic Volpi, Routledge, Londres y Nueva York, 2008.

- McCarthy, Rory, *Inside Tunisia's al-Nahda: Between Politics and Preaching*, Cambridge University Press, Cambridge, 2018.
- McKernan, Bethan y Hussein Akoush, "Exclusive: 2,000 Syrian fighters deployed to Libya to support government" en *The Guardian*, Londres, 15 de enero de 2020, disponible en <https://www.theguardian.com/world/2020/jan/15/exclusive-2000-syrian-troops-deployed-to-libya-to-support-regime>
- Megerisi, Tarek, "While you weren't looking General Haftar has been taking over Libya" en *Foreign Policy*, Washington D. C., 1 de abril de 2019, disponible en <https://foreignpolicy.com/2019/04/01/while-you-werent-looking-general-haftar-has-been-taking-over-libya-oil-united-nations/>
- Meneses, Rosa, "Los guardianes de las elecciones tunecinas" en *El Mundo*, Madrid, 14 de octubre de 2019, disponible en <https://www.elmundo.es/internacional/2019/10/14/5da0ea9a21efa0ad238b45f2.html>
- Mezran, Karim y Alice Alunni, "Libya: negotiations for transition" en *Arab Spring: Negotiating in the Shadow of Intifadat*, ed. por I. William Zartman, The University of Georgia Press, Athens, Georgia, 2015.
- Mhaka, Tafi, "The EU-Sisi deal shows Egyptian lives don't matter in Brussels" en *Al Jazeera*, Doha, 4 de octubre de 2018, disponible en <https://www.aljazeera.com/indepth/opinion/eu-sisi-deal-shows-egyptian-lives-don-matter-181004105536336.html>
- Noticias ONU, "Firman acuerdo para crear un gobierno de unidad nacional en Libia" en *Naciones Unidas*, Nueva York, 17 de diciembre de 2015, disponible en <https://news.un.org/es/story/2015/12/1347131>
- Noticias ONU, "Los ataques a civiles en Libia pueden equivaler a crímenes de guerra" en *Naciones Unidas*, Nueva York, 9 de abril de 2019, disponible en <https://news.un.org/es/story/2019/04/1454101>
- Noticias ONU, "Libia: la ONU condena el ataque a una academia militar que causó 30 muertes" en *Naciones Unidas*, Nueva York, 5 de enero de 2020, disponible en <https://news.un.org/es/story/2020/01/1467511>
- Noticias ONU, "Decenas de miles de niños en Libia viven una violencia inaceptable" en *Naciones Unidas*, Nueva York, 17 de enero de 2020, disponible en <https://news.un.org/es/story/2020/01/1468122>
- Organización de las Naciones Unidas, "Resolución 1973 del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas", S/RES/1973 en *Naciones Unidas*, Nueva York, 17 de marzo de 2011, disponible en [https://www.undocs.org/es/S/RES/1973%20\(2011\)](https://www.undocs.org/es/S/RES/1973%20(2011))
- Organización de las Naciones Unidas, "Resolución 2240 del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas", S/RES/2240 en *Naciones Unidas*, Nueva York, 9 de octubre de 2015, disponible en [https://undocs.org/sp/S/RES/2240\(2015\)](https://undocs.org/sp/S/RES/2240(2015))

- Organización de las Naciones Unidas, “Resolución 2259 del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas”, s/RES/2259 en *Naciones Unidas*, Nueva York, 23 de diciembre de 2015, disponible en [https://undocs.org/es/s/RES/2259\(2015\)](https://undocs.org/es/s/RES/2259(2015))
- Organización de las Naciones Unidas, “Resolución 2491 del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas”, s/RES/2491 en *Naciones Unidas*, Nueva York, 3 de octubre de 2019, disponible en [https://undocs.org/s/RES/2491\(2019\)](https://undocs.org/s/RES/2491(2019))
- Papastavridis, Efthymios, “The EU and the obligation of *non-refoulement* at sea” en *Migration in the Mediterranean: Mechanisms of International Cooperation*, ed. por Francesca Ippolito y Seline Trevisanut, Cambridge University Press, Cambridge, 2015.
- Pargeter, Alison, *Libya: The Rise and Fall of Qaddafi*, Yale University Press, New Haven, 2012.
- Peregil, Francisco, “Así resisten las brigadas en Trípoli el avance del gran mariscal” en *El País*, Madrid, 23 de junio de 2019, disponible en https://elpais.com/internacional/2019/06/22/actualidad/1561225221_553781.html
- Peregil, Francisco, “Las fuerzas del mariscal Haftar bombardean el aeropuerto de Trípoli” en *El País*, Madrid, 9 de noviembre de 2019, disponible en https://elpais.com/internacional/2019/04/08/actualidad/1554734191_300238.html
- Peregil, Francisco y Ricardo González, “El nuevo presidente de Túnez desata una euforia que no se veía desde la ‘primavera árabe’” en *El País*, Madrid, 14 de octubre de 2019, disponible en <https://elpais.com/internacional/2019/10/14/actualidad/1571061487819229.html>
- Qadhafi, Muammar, *The Green Book*, Garnet Publishing, Reading, Reino Unido, 2018.
- Rajabany, Intissar K. y Lihi B. Shitrit, “Activism and civil war in Libya” en *Taking to the Streets: The Transformation of Arab Activism*, ed. por Lina Khatib y Ellen Lust, Johns Hopkins University Press, Baltimore, 2014.
- Regan, Patrick M., *Civil Wars and Foreign Powers: Outside Intervention in Intrastate Conflict*, University of Michigan Press, Ann Arbor, 2002.
- Reuters Staff, “France under Macron signals shift in Libya policy, toward Haftar” en *Reuters*, Londres, 18 de mayo de 2017, disponible en <https://www.reuters.com/article/us-france-libya/france-under-macron-signals-shift-in-libya-policy-toward-haftar-idUSKCN18E2U>
- Reuters Staff, “Tunisia’s moderate Islamist party Ennahda to lead fractured new parliament” en *Reuters*, Londres, 9 de octubre de 2019 disponible en <https://www.reuters.com/article/ustunisia-election-results/tunisias-moderate-islamist-party-ennahda-to-lead-fractured-newparliament-idUSKB1WO2PD>
- Reuters Staff, “Libya’s Azzawiya stops refining operations due to lack of crude” en *Reuters*, Londres, 9 de febrero de 2020, disponible en <https://>

- www.reuters.com/article/libyaoil/libyas-azzawiya-stops-refining-operations-due-to-lack-of-crude-idUSL8N2A90HO
- Rico, Maite, “Las milicias secuestran la transición libia” en *El País*, Madrid, 4 de julio de 2012, disponible en https://elpais.com/internacional/2012/07/04/actualidad/1341432844_090605.html
- Ryan, Eileen, *Religion as Resistance: Negotiating Authority in Italian Libya*, Oxford University Press, Nueva York, 2018.
- Ryan, Missy, “A former CIA asset has become a U. S. headache in Libya” en *The Washington Post*, Washington D. C., 17 de agosto de 2016, disponible en https://www.washingtonpost.com/world/national-security/a-former-cia-asset-has-become-a-us-headache-in-libya/2016/08/17/a766e392-54c6-11e6-bbf5-957ad17b4385_story.html
- Saiya, Nilay, *Weapon of Peace: How Religious Liberty Combats Terrorism*, Cambridge University Press, Nueva York, 2018.
- Sanz, Juan Carlos, “Al Sisi gana unas elecciones hechas a su medida con una baja participación” en *El País*, Madrid, 30 de marzo de 2018, disponible en https://elpais.com/internacional/2018/03/29/actualidad/1522310505_995657.html
- Sawani, Youssef M., “The February 17 intifada in Libya: disposing of the regime and issues of state-building” en *Revolution, Revolt, and Reform in North Africa: The Arab Spring and Beyond*, ed. por Ricardo Laremont, Routledge, Nueva York, 2014.
- St. John, Ronald B., *Libya: Continuity and Change*, Routledge, Londres y Nueva York, 2015.
- Tadros, Mariz, “Christians in Egypt, Libya, and Palestine responding to the aftermaths of the Arab revolts” en *Under Caesar’s Sword: Christians Respond to Persecution*, ed. por Daniel Philpott y Timothy Shah, Cambridge University Press, Nueva York, 2018.
- Tisdall, Simon, “Sudan: how Arab autocrats conspired to thwart reformists’ hopes” en *The Guardian*, Londres, 3 de junio de 2019, disponible en <https://www.theguardian.com/world/2019/jun/03/sudanese-crackdown-comes-after-talks-with-egypt-and-saudis>
- Ulrichsen, Kristian C., *Qatar and the Arab Spring*, Oxford University Press, Nueva York, 2014.
- United Nations Support Mission in Libya, “Remarks of SRSG Ghassan Salamé to the United Nations Security Council on the situation in Libya” en *United Nations*, Nueva York, 29 de julio de 2019, disponible en <https://unsmil.unmissions.org/remarks-srsg-ghassan-salamé-united-nations-security-council-situation-libya-29-july-2019>

- United Nations Support Mission in Libya, "SRSG Ghassan Salame condemns continued airstrikes causing deaths and injuries among civilians in Western Libya" en *United Nations*, Nueva York, 28 de diciembre de 2019, disponible en <https://unsmil.unmissions.org/srsg-ghassan-salame-condemns-continued-airstrikes-causing-deaths-and-injuries-among-civilians>
- United Nations Support Mission in Libya, "Secretary-General designates Stephanie Turco Williams of the United States as Acting Special Representative, Head of the United Nations Support Mission in Libya" en *United Nations*, Nueva York, 12 de marzo de 2020, disponible en <https://unsmil.unmissions.org/secretary-general-designates-stephanie-turco-williams-united-states-acting-special-representative>
- UN News, "Special Representative expresses outrage over actors talking peace while fueling conflict in Libya, as Security Council hears calls for end to foreign meddling" en *United Nations*, Nueva York, 30 de enero de 2020, disponible en <https://www.un.org/press/en/2020/sc14092.doc.htm>
- UN News, "Security Council endorses conclusions of Berlin Conference on Libya, adopting Resolution 2510 (2020) by 14 votes in favor, 1 abstention" en *United Nations*, Nueva York, 12 de febrero de 2020, disponible en <https://www.un.org/press/en/2020/sc14108.doc.htm>
- UN News, "Course of coronavirus pandemic across Libya, depends on silencing guns" en *United Nations*, Nueva York, 7 de abril de 2020, disponible en <https://news.un.org/en/story/2020/04/1061272>
- Vandewalle, Dirk, "Libya's revolution in perspective: 1969-2000" en *Libya Since 1969: Qadhafi's Revolution Revisited*, ed. por Dirk Vandewalle, Palgrave Macmillan, Nueva York, 2008.
- Vandewalle, Dirk, *A History of Modern Libya*, 2ª edición, Cambridge University Press, Nueva York, 2012.
- Varvelli, Arturo, "Libya-EU relations: prospects and challenges" en *The European Union and North Africa: Prospects and Challenges*, ed. por Adel Abdel Ghafar, Brookings Institution Press, Washington D. C., 2019.
- Wallensteen, Peter y Margareta Sollenberg, "Armed conflict and regional conflict complexes, 1989-97" en *Journal of Peace Research*, vol. 35, núm. 5, Oslo, 1998.
- Walsh, Declan, "Despite Egypt's dismal human rights record, U.S. restores military aid" en *The New York Times*, Nueva York, 26 de julio de 2018, disponible en <https://www.nytimes.com/2018/07/26/world/middleeast/egypt-human-rights-us-aid.html>
- Walsh, Declan, "Libya rebels capture key coastal city in threat to U. N. backed government" en *The New York Times*, Nueva York, 7 de enero de 2020, disponible en <https://www.nytimes.com/2020/01/07/world/middleeast/libya-hifter-surt-rebels.html>

- Wehrey, Frederic, *The Burning Shores: Inside the Battle for the New Libya*, Farrar, Straus and Giroux, Nueva York, 2018.
- Wehrey, Frederic y Anouar Boukhars, *Salafism in the Maghreb: Politics, Piety, and Militancy*, Oxford University Press, Nueva York, 2019.
- Wintour, Patrick, "Libyan strongman Khalifa Haftar is no democrat-UN envoy" en *The Guardian*, Londres, 29 de abril de 2019, disponible en <https://www.theguardian.com/world/2019/apr/29/libyan-strongman-khalifa-haftar-is-no-democrat-un-envoy>
- Wintour, Patrick, "Libya envoy pushes for lasting ceasefire at Geneva talks" en *The Guardian*, Londres, 4 de febrero de 2020, disponible en <https://www.theguardian.com/world/2020/feb/04/libyan-peace-talks-begin-in-geneva-in-effort-to-end-fighting>
- Wolf, Anne, *Political Islam in Tunisia: The History of Ennahda*, Oxford University Press, Nueva York, 2017.
- Yerkes, Sarah, "The Tunisia model: lessons form a new democracy" en *Foreign Affairs*, Nueva York, noviembre/diciembre 2019, disponible en <https://www.foreignaffairs.com/articles/tunisia/2019-10-15/tunisia-model>